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Как и договорились, он 
встретил меня в назна-
ченное время в фойе гим-
назии. Пиджак, очки, се-
рьезность – все атрибуты 
ученого-изобретателя. Ну и 
что, что ему всего 12, зато у 
него за плечами уже с пол-
сотни больших и маленьких 
конкурсов юных изобрета-
телей, и почти во всех он, 
между прочим, в числе или 
победителей, или призеров. 
Сегодня с семиклассником 
нальчикской гимназии №4 
Рустамом Гусулаевым мы 
решили встретиться, что-
бы поговорить об одном из 
последних его проектов – 
«Умном городе», с которым 
он выиграл несколько прес-
тижных конкурсов разного 
масштаба.

- Покажешь, - спраши-
ваю, - свой «Умный город»?

- Да, пойдемте в наш 
Кванториум, все там, - со-
глашается он и тут же до-
бавляет. – Но это не послед-
ний мой проект, имейте в 
виду, сейчас я занят рабо-
той над метротрамом для 
Нальчика. Очень важный 
проект, он уже почти за-
кончен, надо его доработать 
немного, чтобы главе респу-
блики показать полностью в 
готовом виде.

- Все так серьезно?
- Конечно! Нашему городу 

необходим метротрам, ведь 
это…

- Стоп! – говорю. – Стоп-
стоп! Давай мы сначала 
про «Умный город», а по-
том перейдем к этому, как 
его…

- …метротраму! – подска-
зывает он. – Это трамвай-
ные пути, расположенные 
под землей и над землей…
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Маэстро проводили 
концертом
На прошлой неделе в Санкт-Петербурге на 85-м году жизни скончался 
всемирно известный дирижер Юрий Темирканов.

Почти все региональные дороги 
приведут в норму

День КБР пройдет 9 декабря
В День народного единства, 4 ноября, в Москве на ВДНХ открылась международная выставка-форум 
«Россия», на которой представлены достижения страны в различных отраслях. 

Помощь жителям Газы…
Кабардино-Балкария в ближайшее время направит 20 тонн 
гуманитарной помощи для жителей сектора Газа.

В состав груза, который формируется по поручению главы КБР Казбе-
ка Кокова, войдут предметы первой необходимости, одежда, продукты 
питания, лекарственные препараты, гемостатические средства, перевя-
зочные материалы.

Подготовка и доставка партии гуманитарной помощи ведется во 
взаимодействии с МЧС России и Духовным управлением мусульман 
Кабардино-Балкарии.

… и семьям погибших силовиков
Правительство КБР приняло постановление об оказании 
материальной помощи 32 семьям сотрудников правоохранительных 
органов, погибших во время нападения боевиков на Нальчик в 2005 
году.

Как сообщил представлявший документ министр труда и социальной 
защиты КБР Алим Асанов, проект распоряжения подготовлен на основа-
нии списков правоохранительных органов, в них представлены 32 семьи, 
которые предлагается поддержать материально.

Общая сумма выделенной материальной помощи составит около 1 
миллиона рублей.

Как отметил премьер-министр республики Алий Мусуков, подобная 
помощь семьям погибших правоохранителей оказывается ежегодно.

Зарплата в сфере молодежной 
политики вырастет
Правительство КБР утвердило новое положение об оплате труда работников госучреждений, 
подведомственных Минмолодежи, предусматривающее значительное увеличение их зарплаты.

Как сообщил министр по делам молодежи КБР Азамат Люев, принятие постановления позволит поднять 
среднюю заработную плату основного персонала учреждений по молодежной политике с 18,6 до 32,2 тысячи 
рублей или на 43%. 

«При этом в разрезе начальников отделов зарплата вырастет от 25 до 36 тысяч рублей, по группе главных 
специалистов – с 21 до 32 тысяч, по ведущим специалистам – с 19 до 29,5 тысячи рублей», - добавил министр.

По его словам, постановление вступает в силу с 1 января 2024 года, на эти цели ежегодно понадобится 10,2 
миллиона рублей.

На компенсации льготникам

Больше тепличных 
овощей
Объем производства тепличных 
овощей в Кабардино-Балкарии
в 2023 году вырос на 30%, такому 
росту способствовало открытие
в республике крупного предприятия.

С начала текущего года, по оператив-
ным данным, в сельхозорганизациях, фер-
мерских хозяйствах и индивидуальными 
предпринимателями республики собрано 
8,9 тысячи тонн тепличных овощей, что 
составляет 130% к аналогичному периоду 
прошлого года.

Увеличение производства овощной 
продукции в организованном секторе в 
основном связано с запуском в июле теку-
щего года первой очереди тепличного ком-
плекса «Чегем-Агро» площадью 37,6 га. 

Этот проект является прорывным для 
республики. На первом этапе предусмот-
рено выращивание тепличных овощей 
в объеме около 20 тысяч тонн ежегодно.

Кредиты
для малого бизнеса
Сумма кредитов, полученных представителями малого и среднего 
предпринимательства в Кабардино-Балкарии за девять месяцев 
2023 года с помощью Национальной гарантийной системы (НГС), 
составила 1,2 миллиарда рублей.

Малый и средний бизнес Кабардино-Балкарии за девять месяцев 
2023 года привлек 1,2 миллиарда рублей кредитных средств с исполь-
зованием поручительств Национальной гарантийной системы. Эта 
сумма превышает аналогичный показатель предыдущего года на 37,6%.

Больше всего – 791 миллион рублей – получили микропредприятия 
региона, малые предприятия привлекли 415 миллионов, самозанятые 
граждане –1,7 миллиона рублей. 

Лидерами по объему полученной финансовой поддержки стали 
предприятия КБР в сфере сельского хозяйства (454 миллиона рублей), 
торговли (305 миллионов), обрабатывающих производств (180 мил-
лионов), строительства (179 миллионов), гостиницы и общепит (20,5 
миллиона рублей).

Национальная гарантийная система помогает предпринимателям по-
лучать банковское финансирование по гарантии и поручительству, если 
у МСП нет залога или его недостаточно. Поддержка осуществляется в 
рамках национального проекта «Малое и среднее предпринимательство 
и поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы». 

Одобрили инвестпроекты 
на 8,5 млрд рублей
На прошлой неделе совет директоров Кавказ.РФ одобрил 
реализацию инвестпроектов в СКФО на общую сумму
8,5 миллиарда рублей.

Глава КБР Казбек Коков на минувшей неделе 
принял участие в заседании президиума 
правительственной комиссии по региональному 
развитию под председательством вице-премьера 
правительства РФ Марата Хуснуллина.

Оно было посвящено жилищному и дорожному 
строительству, вопросам бюджетной обеспеченности 
регионов на перспективу.

В КБР в текущем году планируется ввести 525 тысяч 
квадратных метров общей площади жилья. По предва-
рительным данным, за 9 месяцев этого года введено в 
строй около 400 тысяч «квадратов». 

В опорную сеть автомобильных дорог страны вклю-
чены девять региональных автодорог общей протяжен-

ностью более 314 километров. Больше 75% дорог этой 
категории в республике уже приведены в нормативное 
состояние. Среди них и одни из наиболее загруженных 
участков трасс Нальчик – Майский и Прохладный – 
Эльхотово.

До 2026 года намечены работы на участках дорог Ар-
гудан – Александровская, Дейское – Нижний Курп – гра-
ница с Северной Осетией, Малка – урочище Ингушли, 
Новопавловск – Прохладный – Моздок, Нальчик – Май-
ский, а также на объезде города Терека.

Тем самым в нормативное состояние будут приведе-
ны порядка 87% автодорог регионального значения в 
КБР, которые находятся в составе опорной сети авто-
мобильных дорог России.

Участниками выставки стали все 
89 российских регионов, а также фе-
деральные министерства, корпора-
ции и общественные организации.

Стенд Кабардино-Балкарии вы-
строен вокруг достижений в не-
скольких направлениях социально-
экономического развития региона. 
С использованием мультимедийных 
технологий отражены туристско-ре-
креационный и агропромышленный 
потенциал, культурное наследие и 
инновационно-образовательный 
комплекс, центр притяжения ту-

ристов – Нальчик. На стенде также 
представлена продукция ведущих 
предприятий республики.

Помимо этого, гостей стенда 
ждет 3D-экскурсия «Путешествие 
в Кабардино-Балкарию», мастер-
классы по традиционным народ-
но-художественным промыслам, 
ювелирному мастерству, приго-
товлению национальных блюд, 
конкурсы и викторины, розыгрыш 
путевок в КБР.

В первые дни выставки посети-
тели проявили большой интерес 

к курорту «Эльбрус», санаториям, 
экологически чистой продукции 
сельского хозяйства республики.

9 декабря, когда на выставке 
пройдет День Кабардино-Балкарии, 
гостей ждет обширная деловая, 
образовательная и культурная про-
грамма. Это концерты и выставки 
мастеров культуры и прикладного 
искусства, образовательно-прос-
ветительские программы, круглые 
столы, неделя Эльбруса, дегустация 
национальных блюд и показ филь-
мов о Кабардино-Балкарии.

3 ноября, на следующий день после смерти Темирканова, представители 
власти, работники культуры, жители и гости Кабардино-Балкарии возло-
жили цветы к установленному в фойе Музыкального театра в Нальчике 
портрету дирижера.

5 ноября в Большом зале Санкт-Петербургской филармонии прошла 
церемония прощания с Юрием Темиркановым, во время которой Заслу-
женный коллектив России дал концерт в память о своем дирижере. 

Проститься с маэстро пришли многие известные деятели культуры и 
искусства, науки, политики. В траурных мероприятиях приняла участие и 
делегация Кабардино-Балкарии, которую возглавлял руководитель региона 
Казбек Коков. Тело дирижера вынесли из здания филармонии и проводили 
аплодисментами. 

Темирканова похоронили на Комаровском кладбище Санкт-Петербурга, 
где также похоронены поэтесса Анна Ахматова, писатели Даниил Гранин и 
Иван Ефремов, ученый Жорес Алферов и многие другие известные люди.

См. также стр. 6.

Кабардино-Балкария дополнительно получит из 
федерального бюджета 419 миллионов рублей на 
компенсацию оплаты жилищно-коммунальных 
услуг (ЖКУ) льготникам.

Правительство РФ направит регионам более 4,5 
миллиарда рублей на предоставление мер социальной 
поддержки по оплате жилищно-коммунальных услуг. 
Согласно документу, Кабардино-Балкария получит 
порядка 419 миллионов рублей на предоставление 
компенсаций расходов на оплату жилищно-ком-

мунальных услуг отдельным категориям граждан.
Речь идет о мерах социальной поддержки феде-

ральных льготников – инвалидов, ветеранов боевых 
действий, а также пострадавших из-за радиационных 
или техногенных катастроф. Таким гражданам пре-
доставляется компенсация – до 50% от стоимости 
жилищно-коммунальных услуг. Расходы регионов на 
эти цели возмещаются за счет федерального бюджета.

Всего средства будут направлены 42 регионам в связи 
с дополнительной потребностью.

Как сообщила пресс-служба 
корпорации, в рамках совмест-
ной программы фондирования 
Кавказ.РФ и «Россельхозбанк» 
профинансируют строительство 
двух комплексов по хранению 
плодоовощной продукции мощ-
ностью свыше 35 тысяч тонн в 
Ставропольском крае и Кабарди-
но-Балкарии.

Реализация проекта в агропро-
мышленном комплексе Карачаево-
Черкесии предусматривает разви-
тие инфраструктуры по хранению 
и переработке сельхозпродукции. 

В Дагестане планируется за-
пустить уникальную технологию 
по производству импортоза-

мещающих стеклянных нитей, 
востребованных в различных 
высокотехнологичных отраслях.

В Чечне будут увеличены мощ-
ности действующего завода по 
производству пленки, пакетов из 
полиэтилена, а также переработке 
пленочных отходов. 

«Все эти проекты востребованы 
в регионах. Они позволят не толь-
ко удовлетворить существующий 
на рынке спрос на производимую 
продукцию и обеспечить импор-
тозамещение, но и создать новые 
рабочие места», - отметил предсе-
датель совета директоров Кавказ.
РФ, вице-премьер правительства 
России Александр Новак.
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«Айтишники»
делают будущее
Команда «Айтишники» из Кабардино-Балкарии заняла 1 место 
на всероссийской технологической олимпиаде «Технологии успеха» 
вместе с объединенной командой из г. Москвы «МКАГ-2» в номинации 
«Производство будущего». В этой номинации нашу команду 
представила ученица 9 класса нальчикской СШ №28 Вероника 
Корнеева и ее наставник – учитель информатики СШ №6 Елена 
Сергеевна Корнеева. 

Олимпиаду в этом году проводило министерство просвещения Рос-
сийской Федерации при участии министерства культуры и министерства 
спорта. Всероссийская олимпиада «Технология успеха» проходила в рамках 
всероссийской большой олимпиады «Искусство – Технологии – Спорт».

Принять участие в ней могли команды из 5 человек в возрасте от 7 до 18 лет.
Проходила олимпиада в четыре этапа: школьный, муниципальный, 

региональный и федеральный. Первые три проводились дистанционно, 
последний – в два тура: отборочный (в смешанном формате) и финаль-
ный (очно). В финальном приняли участие 600 победителей отборочных 
этапов двух возрастных категорий – 7-11 лет и 12-18 лет – из 42 регионов. 
Состязались они в шести направлениях: Космические технологии; Меди-
цина будущего; Производство будущего; Развитие транспортных систем; 
Технологии визуализации и Фотоника.

Олимпиада стартовала в начале года и собрала более 330 тысяч участни-
ков на школьном этапе. В течение нескольких месяцев участники проверяли 
свои силы на каждом этапе и встретились на итоговых состязаниях. Так 
как 2023 год объявлен Годом педагога и наставника, в рамках проведения 
финала олимпиады особое внимание было уделено наставникам, подго-
товившим проектные команды — предусмотрена насыщенная деловая и 
образовательная программа.

Команды, показавшие лучшие результаты, получили не только призы от 
организаторов и партнеров олимпиады, но и возможность дальнейшего 
сопровождения от ведущих экспертов отрасли.

«День IT-знаний»
Учащиеся лицея для одаренных детей ДАТ 
«Солнечный город» приняли участие в ежегодной 
профориентационной акции «День IT-знаний».

В рамках этой акции ребята встретились с директором 
по продукту в компании VK Суреном Багдасаряном. Он 
доступно и интересно рассказал о всех этапах создания 
цифрового продукта. Оказывается, любой цифровой про-
дукт имеет несколько жизненных циклов: инициация; пла-
нирование; исполнение; контроль и т.д. На каждом работает 
команда программистов во главе с ведущим специалистом.

Также о работе по созданию цифрового продукта рас-
сказывали руководитель направления IT-чемпионатов и 
онлайн-платформы All Cups Роман Чудин, инженер по 
тестированию «ВКонтакте» Дарья Шельмук, ведущий 
программист-разработчик в VK Мессенджере Константин 
Мутасов.

В ходе знакомств и бесед ребята имели возможность 
не только проверить, но и пополнить свои знания о мес-
сенджерах: задавали гостям много вопросов, касающихся 
профессий, связанных с программированием, и получали 
исчерпывающие ответы.

«Мы разные, но равные»

Попробовать себя в искусстве

Этнографический диктант: другой – не значит плохой
«Семьей единою мы стали в родном Отечестве своем» – под таким плакатом в 
Национальной библиотеке КБР в Нальчике писали Большой этнографический диктант. 
Он проходил с 3 по 8 ноября во всех регионах РФ и во многих странах мира.

Перед написанием диктанта, который в 
КБР организовали министерство по делам 
национальностей и общественным проектам 
и ГНБ КБР, участникам всероссийской акции 
вручили подарки: футболки, бейсболки и 
ручки с эмблемой акции. Ведущая рассказа-
ла, что Большой этнографический диктант 
впервые писался в России в 2016 году, в 
2022-м к этой акции присоединились ДНР, 
ЛНР, Запорожская и Херсонская области, а 
также представители 184 зарубежных стран. 
В прошлом году в КБР этот диктант написали 
23600 человек, и более 600 из них – в онлайн-
формате. В этом году Большой этнографиче-
ский диктант предполагает 30 вопросов, 20 
из них общие для всех, 10 – уникальные, свои 
для каждого региона РФ.

Вместе со школьниками, студентами, 
представителями учреждений и организаций 
Нальчика диктант в ГНБ КБР пришли писать 

и представители духовенства. «Считаю, что 
принять участие в написании диктанта важно. 
И напомнить о себе, и новое узнать», - отметил 
заместитель председателя Духовного управ-
ления мусульман КБР Алим Сижажев. Он 
заметил, что зачастую мы не знаем ничего о 
народах, живущих по соседству: «Но начинаем 
интересоваться – и узнаем больше. Всевышний 
говорил, что сотворил нас разными народами 
для того, чтобы мы изучали друг друга. Дру-
гой – не значит плохой. Когда люди друг друга 
узнают, они перестают быть высокомерными».

Заместитель председателя ДУМ также 
отметил, что в республике делается много 
для того, чтобы представители разных наци-
ональностей узнали друг друга: и этот дик-
тант, и разнообразные фестивали, и «Кухня 
дружбы»: «Мира всем, добра и чтобы люди, 
знакомясь друг с другом, проявляли взаимное 
уважение!»

Учитель кабардино-черкесского языка МКОУ СОШ №5 
г.п. Чегем I Карина Хажирокова заняла второе место 
на XIII Межрегиональном профессиональном конкурсе 
учителей родных языков субъектов СКФО и Республики 
Адыгея «Мы разные, но равные!», который недавно 
прошел в Грозном.

Конкурс проводится уже не первый год. Цель его – фор-
мирование межрегиональной модели системы преподавания 
родных языков посредством распространения инновационно-
го опыта педагогов северокавказских республик, укрепление 
добрососедских отношений среди народов СКФО и развитие 
межкультурного взаимодействия.

В этом году в конкурсе приняли участие два конкурсанта 
от нашей республики – учитель кабардино-черкесского языка 
СОШ №5 г.п. Чегем I Карина Хажирокова и учитель балкар-
ского языка МКОУ СОШ п. Эльбрус Хадижа Ачабаева. В 
числе экспертов были заведующая сектором национального 
образования Минпросвещения КБР Залина Мизова и учитель 
балкарского языка МКОУ лицей №2 Зухра Терекулова.

Структура мероприятия состоит из нескольких этапов: 
«Визитная карточка» – это возможность рассказать о себе как 

о преподавателе и о том, что вдохновляет в работе с детьми. 
«Методическая мастерская» и «Мастер-класс» позволяют 
участникам познакомиться с опытом коллег и поделиться 
своим. Цель завершающего этапа – «Мир моих увлечений» – 
раскрыть таланты педагога, его способности и возможности, 
рассказать о своих увлечениях. 

Нынешняя «Ночь искусств» в Музее 
изобразительных искусств им. А. Л. Ткаченко 
отличалась от предыдущих тем, что на этот 
раз весь музей разделили на много маленьких 
творческих мастерских. То, чему обучали в них 
художники, было интересно, красиво и доступно. 
Поэтому возле каждого из них вскоре собрались 
многочисленные «студенты» всех возрастов – не 
только дети, но и их родители.

Директор музея Елена Ремхен рассказала, что сегодня 
посетителей музея обучают пластилиновой живописи, 
объемной лепке из пластилина, графическому гиперреа-
лизму. Показывают диджитал рисование на планшетах, 
роспись хной, скетчинг – быстрые наброски фломасте-
ром. Чуть позже пройдет и графический мастер-класс. 
И такое разнообразие – благодаря нальчикской школе 
искусств «Алира», преподаватели которой согласились 
поделиться своими навыками и умениями. Ирина 
Марзаева, руководитель школы, обучала гостей «Ночи 
искусств» пластилиновой живописи.

Тамара Золоева, студентка Северо-Кавказского ин-
ститута искусств, учившая детишек рисовать, используя 
планшет, рассказала, что сама – выпускница школы 
«Алира», где занималась графикой. Всегда любила ри-
совать, а потом ее увлек планшет: «Мы с детьми будем 
рисовать девушку в осетинском национальном костюме, 
поскольку сегодня – День народного единства. Я покажу 
им базовые функции программы, отвечу на вопросы. 
Рассчитывала занятие на детишек 9-12 лет, но те, что 
помладше, тоже смогут справиться».

Алихан Атабиев, первокурсник факультета госу-
дарственного и муниципального управления филиала 
Московского финансово-промышленного университе-
та, показывал детям лепку, сам не на шутку увлекшись. 
Тоже выпускник «Алиры», Алихан признался, что хочет 
перевестись на дизайн, поскольку это ему ближе, чем 
управление.

Сама Ирина Марзаева, предложившая преподава-
телям своей школы поработать на «Ночи искусств», 
считает, что такие акции – это здорово: «Для детей 
это уникальная возможность попробовать все, что 
хотелось. Ведь придя на «Ночь искусств», ребенок 
может посидеть на нескольких мастер-классах, а к 
некоторым еще и родителей привлечь; попробовать 
себя во многих направлениях прикладного искусства». 

Ирина рассказала, что после «Ночи искусств» в «Алиру» 
всегда начинает ходить больше ребятишек, причем, как 
выясняется, многие приходят учиться после того, как 
побывали на «Ночи искусств».

Елена Ремхен считает мастер-классы чуть ли не 
самым важным элементом «Ночи искусств»: «Каждый 
раз мы проводим ее немного по-другому, стараясь 
предложить людям что-то новое. Но мастер-классы 
люди ждут. В мае мы их не проводили, и все наши гости 
спрашивали – почему, когда можно ждать очередной 
мастер-класс?» Елена объяснила, что основная цель 
акции – привлечь в музей как можно больше людей 
разного возраста. И многие из тех, кто пришел на «Ночь 
искусств», признаются, что в музее впервые. Но теперь, 
наверное, будут заходить…

Юлия Верниковская.
Фото Т. Свириденко.
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Иностранка в парке
Сотрудники полиции в Нальчике задержали 
иностранную студентку, которую подозревают
в сбыте наркотиков.

Как сообщила пресс-служба МВД по КБР, сотрудники 
Управления по контролю за оборотом наркотиков на пе-
рекрестке ул. Балкарской и пр. Шогенцукова при входе в 
Атажукинский сад задержали гражданку одной из ближне-
восточных стран, обучающуюся в республике. При личном 
досмотре у 23-летней студентки вуза полицейские нашли 
32 свертка, в которых, как оказалось, находилось больше 45 
граммов метилэфедрона.

Девушка призналась, что нашла в интернете объявление и, 
согласившись на предложенную работу, получила данные о 
местонахождении оптовой закладки. Забрав наркотики, она 
сделала несколько закладок на территории Нальчика.

В отношении иностранки возбуждено уголовное дело по 
статье «Незаконный сбыт   наркотических средств в крупном 
размере» УК РФ, санкция которая предусматривает до 20 лет 
лишения свободы.

Штраф
в полмиллиона
В Баксане суд вынес приговор в отношении местного 
жителя, которого обвиняли в незаконном обороте 
табачной продукции.

Как сообщила пресс-служба прокуратуры КБР, суд устано-
вил, что в июне 2022 года мужчина на территории Ставрополь-
ского края приобрел больше 10 тысяч пачек немаркированной 
табачной продукции и перевез в республику. Позже она была 
изъята сотрудниками правоохранительных органов.

Суд назначил подсудимому наказание в виде штрафа в 
размере 500 тысяч рублей. Кроме того, у осужденного конфи-
скован и обращен в доход государства автомобиль, который 
использовался при совершении преступления.

Изъятый у осужденного табак будет уничтожен.
Приговор вступил в законную силу.

Пять выстрелов в упор
В Зольском районе местного жителя подозревают
в покушении на убийство.

Как сообщили в следственном управлении СКР по КБР, 
вечером 18 октября мужчина на территории урочища «Долина 
Нарзанов» на почве неприязненных отношений произвел 
пять выстрелов в упор из травматического пистолета в сво-
его знакомого. Находившиеся рядом во время конфликта 
двое мужчин пресекли его действия, сбив с ног, а раненого 
доставили в больницу.

По данному факту возбуждено уголовное дело по статье 
«Покушение на убийство» УК РФ, санкция которой пред-
усматривает до 15 лет лишения свободы. Подозреваемый 
арестован.

Украли сигареты
Трех жителей республики ждет суд по обвинению в краже 
сигарет стоимостью больше 1,1 миллиона рублей.

Как сообщила пресс-служба МВД по КБР, в июне 2023 года в 
полицию Нальчика обратился директор транспортной компа-
нии, осуществляющей грузовые перевозки. Он сообщил, что 
один из его заказчиков, находящихся в Уфе, при получении 
груза не досчитался 9,5 тысячи пачек сигарет общей стои-
мостью свыше 1,1 миллиона рублей. При этом 19 коробок с 
табачными изделиями на складе фирмы также не оказалось.

Сотрудники полиции по подозрению в причастности к 
краже задержали троих грузчиков транспортной компании в 
возрасте от 32 до 38 лет.

Выяснилось, что во время погрузки товара они не доложили 
коробки с сигаретами, припрятав их на складе. Позже сооб-
щники за два дня вывезли табачные изделия и продали их за 
540 тысяч рублей в различные торговые точки Нальчика, а 
вырученные деньги поделили и потратили.

Им предъявлено обвинение по статье «Кража, совершенная 
в крупном размере» УК РФ, санкция которой предусматривает 
до шести лет лишения свободы.

Уголовное дело направлено в суд для рассмотрения по 
существу.

Не обучили технике 
безопасности
В Нальчике следователи возбудили уголовное дело после 
того, как местная жительница получила тяжелую 
производственную травму.

Как сообщили в следственном управлении СКР по КБР, по 
версии следствия, директор одного из ООО без заключения 
трудового договора по устной договоренности принял на 
работу в качестве литейщика пластмасс 44-летнюю женщину.

В нарушение правил охраны труда он допустил ее к работе 
без прохождения обучения технике безопасности, не обес-
печил выдачу средств индивидуальной защиты и допустил 
неправильную эксплуатацию технологического оборудования. 

В результате этих нарушений женщина лишилась кисти 
руки, которая попала в прессующую форму станка.

В отношении директора предприятия возбуждено уголов-
ное дело по статье «Нарушение требований охраны труда» 
УК РФ, санкция которой предусматривает до одного года 
лишения свободы.

Помогли инвалидам
В Тереке после проверки Генпрокуратуры РФ обустроили 
парковочные места для инвалидов.

Как сообщила пресс-служба главного управления Генераль-
ной прокуратуры РФ по СКФО и ЮФО, на прием в ведомство 
обратился житель Терека с жалобой об отсутствии парковки 
для инвалидов возле больницы.

Во время проверки было установлено, что на территории 
общего пользования возле ГБУЗ «Центральная районная 
больница» Терского района не выделено достаточное коли-
чество парковочных мест, соответствующих нормативным 
требованиям для людей с инвалидностью.

Для устранения нарушений главному врачу больницы 
было внесено представление, по результатам рассмотрения 
которого парковочные места обустроены, а виновное лицо 
привлечено к дисциплинарной и административной ответ-
ственности.

В новый год без долгов
– к этому призывают жителей республики в Фонде капитального 
ремонта многоквартирных домов КБР. Суть акции состоит в 
списании суммы пени.

Объединиться, чтобы помочь
Дню народного единства участники молодежного крыла Народного фронта посвятили всероссийскую 
акцию «Оставайся донором». К ней присоединились жители 66 регионов страны, в том числе
и Кабардино-Балкарии.

Победа в фестивале
и экскурсия в Госдуму
Команда СОШ №7 им. К.Х. Мамхегова г.о. Баксан стала победителем 
XV форума-фестиваля семейных династий, национальной культуры, 
народного творчества и ремесел «Вера. Надежда. Любовь».

Организаторами форума, который в течение трех дней проходил в г. 
Суздале Владимирской области, выступили депутаты Госдумы и фонд 
«Возрождение и надежда». В нем приняли участие около 1500 человек из 
разных регионов страны. 

Для команды СОШ №7 участие в форуме стало традицией, в этом году 
школу представили учащиеся 11 «А» класса во главе с директором Тем-
борой Богатыревым и классным руководителем Радимой Кардановой. 

На гала-концерте каждый регион представил свою композицию, наша 
команда показала фрагмент свадебного обряда «Ввод невесты в дом 
жениха («Нысашэ»). 

«Поездка в Суздаль стала возможной благодаря поддержке депутата 
Госдумы от Кабардино-Балкарии Виктории Родиной, - отметил Тем-
бора Богатырев. – А в качестве поощрения за хорошие результаты она 
пригласила нас на экскурсию в Государственную Думу. Ребята смогли 
познакомиться с работой думских фракций и пообщаться с законодате-
лями. Уверен, эта поездка запомнится детям надолго».

- Как известно, пеня рассчиты-
вается по ставке рефинансирова-
ния Центрального банка России. 
Сегодня это 9,5%, - комментирует 
начальник отдела внутреннего 
контроля Фонда капремонта МКД 
КБР Лолита Кучменова. – С но-
вого года ключевая ставка будет 
составлять 15%. Соответственно, 
чем больше будет задолженность, 
тем выше пеня. 

Чтобы списать сумму пени, не-
обходимо погасить основной долг, 
предоставив чек в Фонд, и написать 
заявление. 

- С одной стороны, может быть 
трудно оплатить всю сумму, но с 
другой – получается хорошая эко-
номия, - говорит Кучменова. – Если 
у человека сумма долга составляет, 

например, 30 тысяч рублей, то пеня 
в таком случае около 7 тысяч. В пер-
вые дни проведения участниками 
акции стали несколько десятков 
человек.

Принять участие в акции, кото-
рая продлится до 31 декабря, может 
каждый житель республики. Глав-
ное, чтобы у него не было действу-
ющего судебного разбирательства, 
говорят в Фонде капремонта: «Од-
нако здесь каждый случай индиви-
дуальный, и решение принимается 
после юридической консультации». 

Подробности об условиях акции 
«В новый год без долгов» можно уз-
нать по телефонам (8662) 42-56-29 
и 8-800-700-64-12. Также вопросы 
можно оставлять в комментариях в 
ТГ-канале t.me/kapremont07.

В нашей республике донорский марафон объединил 
40 волонтеров и студентов, которые в канун праздника 
пришли на станцию переливания крови.

«В Кабардино-Балкарии появляются ребята, ко-
торые регулярно сдают кровь, и акция «Оставайся 
донором» полностью соответствует своему названию 
и предназначению, - поделился координатор моло-
дежного крыла Народного фронта в КБР Ярослав 
Галинский. – Среди участников и новички, и уже 
опытные доноры. Ребят объединяет желание помочь 
как можно большему количеству людей. По статисти-
ке, одна донация – это одна спасенная жизнь. Всем 
донорам, которые приняли участие в акции, мы по-
дарили эксклюзивные значки и пригласили регулярно 
восполнять запасы крови».

Добровольцы «Молодежки ОНФ» активно участвуют 
в донорском движении. Совместный с Федеральным 
медико-биологическим агентством марафон «Оста-

вайся донором», стартовавший в период пандемии, 
помог избежать резкого снижения числа донаций кро-
ви в стране и с тех пор регулярно проходит в разных 
городах страны.

«Уверен, и история это демонстрирует, что мы 
особенно сильны, когда вместе, когда объединяемся, - 
говорит руководитель «Молодежки ОНФ» Владимир 
Тараненко. – И кому как не команде молодежного 
крыла Народного фронта знать, что такое единство! 
Наши волонтеры со всей страны, из разных часовых 
поясов, разных профессий готовы в любой момент 
собраться и выехать с гуманитарной миссией. С самого 
начала СВО ребята работают ради общей идеи, ради 
общей победы. Ко Дню народного единства мы решили 
снова объединиться, чтобы помочь. В сегодняшних 
реалиях донорская кровь буквально спасает жизни. 
Мы максимально привлекаем актив и всех желающих, 
чтобы каждый мог внести свой вклад в большое дело».
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Наставничеству быть!
2 и 3 ноября в Нальчике на площадке СОШ №33 прошла 
двухдневная выездная сессия в рамках окружного «Форума 
наставников-2023». Он собрал более 400 участников из 
всех регионов Северного Кавказа, которые рассказали о 
своей наставнической работе в различных областях – 
образовании, здравоохранении, культуре, спорте.

Форум стал одним из завершающих событий Года педагога и 
наставника и был направлен на создание открытой общерос-
сийской площадки для обмена опытом и практиками в сфере 
наставничества, обсуждение вопросов развития наставниче-
ства в различных областях. 

Также в ходе выездных сессий участники обсуждают 
профессиональный стандарт «Наставник», который станет 
инструментом для регулирования трудовых отношений и 
позволит работодателям эффективно решать широкий спектр 
кадровых задач.

Мероприятие было организовано Государственным уни-
верситетом просвещения при поддержке Минпросвещения 
России. 

В рамках форума прошли пленарные заседания, круглые 
столы, секции, мастер-классы, презентации лучших практик 
и другие мероприятия, а также конкурс «Лучшие практики 
наставничества». 

«На современном этапе развития наставничество прио-
бретает особое значение, - сказал министр просвещения и 
науки КБР Анзор Езаов, приветствуя участников форума. – 
Это взаимодействие, которое предполагает передачу опыта, 
навыков и знаний через неформальное взаимообогащающее 
сотрудничество, основанное на доверии и партнерстве. 
Выражаем благодарность Государственному университету 
просвещения,  который взял на себя и успешно реализует 
такой значимый проект по объединению лучших практик 
наставничества».             

Работа окружной сессии в Нальчике началась с пресс-конфе-
ренции и продолжилась за круглым столом «Наставничество: 
опыт регионов». 

В работе круглого стола приняли участие Анзор Езаов, 
министр труда и социальной защиты Алим Асанов, министр 
по делам молодежи Азамат Люев, председатель комитета пар-
ламента КБР по образованию, науке и делам молодежи Нина 
Емузова, заместитель министра по делам национальностей и 
общественным проектам Джамбулат Гергоков и заместитель 
министра культуры Рита Таова. Вместе с ними работали пред-
ставители федеральных и региональных органов исполнитель-
ной власти, руководители корпоративного, общественного и 
образовательного секторов, приглашенные эксперты. 

Основной темой обсуждения стали перспективы разви-
тия института наставничества в России и необходимости 
его правового регулирования, также рассмотрели вопросы, 
связанные с реализацией различных программ и практик 
наставничества в СКФО. Важной темой мероприятия стало 
обсуждение профессионального стандарта «Наставник».

Говоря о наставничестве в сфере образования, Анзор Езаов 
сделал акцент на системном наставничестве: «В школе этот 
процесс не должен быть формальным. В настоящее время в 
республике создана нормативно-правовая база, с 2019 года 
внедрена «Целевая модель наставничества в системе общего, 
дополнительного и среднего профессионального образова-
ния».

Азамат Люев рассказал об успешном опыте реабилитации 
практико-ориентированного образования, в том числе с помо-
щью наставничества: «Сегодня в школах и на уровне среднего 
профессионального образования наблюдается возвращение 
модели, когда кроме учителя есть наставник в лице навига-
тора». Также министр поделился итогами и предстоящими 
планами работы с молодежью, отметив роль молодежной 
политики в вопросах исправления так называемых «трудных 
подростков», он рассказал о привлечении молодежи в сферу 

предпринимательства. «У нас завершается региональная 
программа стартап-школа «Бизнес 07». Мы проводим инве-
стиционную сессию, в рамках которой участники обучающих 
программ и предпринимательства получат наставников из 
числа действующих предпринимателей», - сообщил Люев. 

О кадровом дефиците и роли наставничества в производст-
венном секторе говорила Нина Емузова: «Вопросы кадрового 
суверенитета в нашей стране и кадрового дефицита связаны 
с вопросом наставничества. Есть несколько позиций, как 
необходимо работать с кадрами, и что закладывать в работу 
с молодежью. Первое – это интерес и мотивация человека, 
который выбирает для себя профессию. Второе – это умения 
и возможности, которые открывает профессия. И третий 
момент – нацеленность профессиональной подготовки моло-
дежи должна быть на те мировые стандарты, которые есть, а 
не замыкаться внутри страны». 

Алим Асанов поделился принципами работы Республи-
канского центра труда, занятости и социальной защиты 
населения, где студенты проходят практику от 2 до 4 недель. 
Сегодня в министерстве труда и соцзащиты внедрена практи-
ка закрепления наставника за каждым новым работником. 
«Это оформляется документально, они несут ответственность 
за те компетенции, которые прививаются на первоначальном 
этапе. Этот институт очень востребован и нужен непосредст-
венно как для самого нового человека, который приступает к 
работе, так и для наставников, поскольку они так оттачивают 
свои навыки и мастерство». 

Говоря об особой роли наставничества в системе среднего 
профессионального образования, заместитель министра обра-
зования Республики Северная Осетия-Алания Вадим Габеев 
подчеркнул: «Наставничество студентов на производственной 
практике дает те компетенции, которые невозможно получить 
в образовательном учреждении».

Рассматривая наставничество в отраслевом разрезе, яркими 
примерами поделился замминистра промышленности и тор-
говли КБР Эльдар Кяров. Он рассказал о практике реализации 
наставничества в коммерческой сфере на примере двух пред-
приятий республики – по производству швейных изделий и 
сложной медицинской техники. По его словам, предприятия 
имеют стабильный рост производительности труда, быструю 
адаптацию новых сотрудников и их закрепление в организаци-
ях благодаря тесной работе с учебными учреждениями СПО, 
закреплению за каждым новым сотрудником опытного брига-
дира или мастера, работе учебно-производственных центров, 
разработке системы мотивации наставников, воспитательной 
работе с наставляемыми. 

В ходе работы круглого стола состоялось онлайн-голосова-
ние, которые выявило, насколько широк спектр понимания 
термина «наставничество». Участники отвечали на вопросы 
«Что такое наставничество?», «Кто такой наставник?» и «Ка-
кими компетенциями и качествами он должен обладать?». В 
этой связи госрегулирование наставнической деятельности 
должно помочь выработать общие меры мотивации настав-
ников, а войти в единое понятийное поле позволит принятие 
профессионального стандарта «Наставник».

Завершая работу круглого стола, его модератор – руко-

водитель базового центра подготовки кадров АНО «Наци-
ональное агентство развития квалификаций» Ольга Клинк 
подытожила: «Несмотря на многообразие мнений, отношение 
к наставничеству, к ключевой ценности, механизму кадрового 
обеспечения и социализации воспитания у всех присутствую-
щих единодушное». Затем она подробно рассказала о проекте 
профессионального стандарта «Наставник»,  отметив, что 
принятие документа станет инструментом мягкого регулиро-
вания трудовых отношений и будет полезно каждой из сторон: 
«Появление такого документа значительно повышает статус 
наставника. Каждой из организаций он может использоваться 
для того, чтобы подбирать наставников, обучать их. Он нужен 
и самим наставникам. Когда наставники знакомятся с той 
логикой деятельности, которая описывается в профстандар-
те, они понимают, что им делать. И он нужен работодателям 
для того, чтобы мотивировать и стимулировать наставников, 
разрабатывать их должностные обязанности, определять 
критерии эффективности их работы и разрабатывать систему 
материального и морального стимулирования».

После небольшого перерыва работа продолжилась проек-
тной сессией «Экосистема развития наставничества в регионах 
России». 

Завершился первый день форума экскурсией «Наставни-
чество на производстве»/«Наставничество в креативных 
индустриях». 

Второй день форума открылся интерактивным пленарным 
заседанием по вопросам развития наставничества в различ-
ных областях: в образовании, социализации и воспитании, 
на рабочем месте. 

После заседания начала работу зона нетворкинга – стена 
контактов и практик наставничества, в рамках которой 
были представлены питч-сессии практик различных видов 
наставничества участников всероссийского конкурса «Луч-
шие практики наставничества». Работали дискуссионные 
площадки с участием региональных спикеров и практиков, а 
также проводились мастер-классы о стратегиях и практиках 
работы наставников. 

В завершение работы зоны нетворкинга состоялась TED-
лекция «Личность наставника: какими качествами и компе-
тенциями должен обладать наставник? Построение личной 
траектории развития». 

Подводя итоги работы форума, организаторы напомнили, 
что в конкурсе «Лучшие практики наставничества» участ-
вуют 8 федеральных округов, 89 субъектов РФ. Состязание 
пройдет по четырем номинациям: «Лучшая практика в сфере 
воспитания и социализации», «Лучшая практика в сфере об-
разования», «Лучшая практика на рабочем месте» и «Лучшая 
практика реверсивного наставничества». 

По итогам конкурса будет сформирован ТОП-50 практик, 
который поможет распространять опыт и знания между 
организациями, реализующими практики наставничества. 
Финалы конкурса станут частью Форума и пройдут в 8 фе-
деральных округах. Награждение финалистов состоится на 
ВДНХ в Москве 20 декабря 2023 года.

А. Д.
Фото Т. Свириденко.
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«Музыка была для него всем»
2 ноября не стало Юрия Темирканова – одного из крупнейших дирижеров современности, режиссера оперы, 
педагога, художественного руководителя и главного дирижера старейшего симфонического оркестра 
России – Заслуженного коллектива России Академического симфонического оркестра
Санкт-Петербургской филармонии.

В качестве главного дирижера, 
приглашенного дирижера, худо-
жественного руководителя он 
выступал с крупнейшими филар-
моническими и симфоническими 
оркестрами: Королевским в Лон-
доне, Дрезденским, Балтиморским, 
Филадельфийским, Венским, Чи-
кагским, Нью-Йоркским, другими. 
Профессор Санкт-Петербургской 
консерватории имени Н. А. Римско-
го-Корсакова, почетный профессор 
ряда зарубежных институтов и 
академий классической музыки. 
Народный артист СССР, лауреат 
государственных премий СССР 
(дважды), РСФСР и РФ. Награжден 
орденами Ленина, «За заслуги перед 
Отечеством» I, II и III степеней, 
множеством российских, иностран-
ных и международных профессио-
нальных и общественных наград.

Юрий Хатуевич Темирканов 
родился 10 декабря 1938 года в се-
лении Зарагиж, рос в Нальчике. Его 
отец, Темирканов Хату Сагидович, 
к моменту начала Великой Отече-
ственной войны был начальником 
Управления по делам искусств 
Совнаркома КБАССР. Когда респу-
блика была оккупирована фаши-
стами, Хату Сагидовича оставили 
во вражеском тылу для подпольной 
борьбы комиссаром партизанского 
отряда, действовавшего в окрестно-
стях Зарагижа. Его и пятерых това-
рищей, выданных предателем-сосе-
дом, фашисты расстреляли в лесу на 
окраине села. Блина Питуевна, сама 
чудом не расстрелянная как жена 
партизана, в тридцать лет осталась 
вдовой с четырьмя детьми: Володя, 
дочь Женя, Борис и Юра, которому 
тогда было всего 4 года. Она выпол-
нила завещание мужа: все четверо 
детей получили образование, все 
стали творческими личностями. 
Владимир был художником, Женя 
пела в хоре ансамбля песни и пля-
ски, затем в Музыкальном театре, 
Борис и Юрий – музыканты. Какого 
труда стоило ей достойное будущее 
детей – знала только она сама.

Сын Евгении Хатуевны, председа-
тель Союза художников КБР Генна-
дий Темирканов рассказывал – со 
слов старших родственников – как 
жила семья в те годы: «После войны 
мама устроилась работать на хле-
бозавод. Она помогала резать хлеб, 
который давали по талонам. В кон-
це смены оставались крошки, и вот 
эти крошки она собирала и несла 
домой, чтобы накормить братьев. 
Так было. Юра еще рассказывал, 
как они с Борисом зарабатывали, 
когда было тепло. С утра набирали 
из колонки на углу чайник холодной 
воды и шли на базар, где и продава-
ли эту воду на разлив. Детство у них 
было не самое веселое».

Борис и Юрий с детства были 
очень близки, в буквальном смыс-
ле все делили пополам. Борис 
Хатуевич однажды рассказывал 
в интервью, как их соседка, ра-
ботающая в профсоюзе, время от 
времени приносила им талоны на 
питание: «Два талона Маруся не 
могла выкроить и приносила всегда 
один. Поэтому мы с Юрой ходили 
завтракать по очереди, одно утро – 
он, одно – я. Нам тогда было лет по 
восемь-девять, но уже в этом воз-
расте каждый из нас мог придумать 
причину, чтобы не ходить, а усту-

пить очередь брату. И обязательно 
тот, кто был в столовой, приносил 
другому кусочек хлеба. Это чувство 
братства осталось и по сей день».

По воспоминаниям Юрия Ха-
туевича, музыкантом он стал со-
вершенно случайно: «В Нальчике 
неподалеку от нас поселился му-
зыкант, переехавший из Ашхабада 
после тамошнего землетрясения 
(1948 – ред.). Как-то он встретил 
нас, мальчишек, гонявших мяч. 
Спросил: «Хотите учиться музыке?» 
Я сказал: «Хочу», – только потому, 
что не мог обидеть отказом стар-
шего». Музыкант планетарного 
масштаба говорит, что, если бы 
не стал музыкантом, мог бы стать, 
вероятно, художником. Это было 
самое первое и, может быть, наи-
более серьезное увлечение, помимо 
музыки: «Я прилично рисовал в дет-
стве и сейчас иногда не без радости 
просматриваю некоторые из сохра-
нившихся моих детских рисунков. Я 
люблю сам запах масляных красок. 
Посещение картинных галерей всю-
ду, где мне доводится бывать, до-
ставляет мне всегда неизъяснимое 
удовольствие». Широко известны 
его автошаржи, иронические пор-
треты коллег и друзей.

Юрий поступил в музыкальную 
школу-семилетку, играл на скрипке. 
Развитием слуха, теоретическими 
предметами с ним занимался Тру-
вор Карлович Шейблер («СМ» №11, 
2013). Выпускник Петроградской 
консерватории, он часто рассказы-
вал мальчику о Ленинграде, куда 
в итоге и посоветовал поехать для 
дальнейшей учебы. Дело в том, что 
для поступления после школы в 
нальчикское музыкальное учили-
ще Юра был слишком юн – 13 лет, 
а при московской музыкальной 
десятилетке не было интерната. 
Трувор Карлович списался со своим 
старинным другом профессором 
скрипки Михаилом Михайловичем 
Беляковым и попросил посодейст-
вовать его приему. Собирали Юру в 
Ленинград педагоги: скинулись кто 
сколько может, купили ему билет 
и одежду. Сыграв на экзамене в 
присутствии Белякова, Юра был 
принят в его класс и поставлен на 
довольствие.

В консерватории Темирканов за-
нимался на альте, хотя уже в школе 
задумывался о дирижировании: 
«Уже на первом курсе, а затем каж-
дый год предпринимал я попытки 
совмещать учебу на инструменте 
с занятиями по дирижированию, 
но ректор эти попытки пресекал: 
согласно тогдашним правилам, 
принятый по одной из исполни-
тельских специальностей должен 
был по этой специальности и окон-
чить вуз, и лишь затем, отработав 
три года, пытаться поступить на 
дирижерское отделение». И вот 
на последнем курсе оркестрового 
факультета Темирканову повезло, 
причем благодаря этому самому 
ректору – «за компанию» с его сы-
ном, которого нужно было, обойдя 
правила, зачислить в дирижерский 
класс.

Так Юрий Хатуевич, альтист, 
работающий в оркестре Большого 
драматического театра, вновь стал 
студентом, а затем аспирантом ди-
рижерского факультета. Окончив в 
1965 году класс оперно-симфони-

ческого дирижирования, он дебю-
тировал в Ленинградском Малом 
театре оперы и балета в спектакле 
«Травиата» Верди. Событие, став-
шее рубежным для молодого дири-
жера, произошло в 1966 году – он 
стал лауреатом первой премии II 
Всесоюзного конкурса дирижеров 
(первый конкурс, прошедший в 
1938 году, выиграл Евгений Алек-
сандрович Мравинский). В том же 
году он был назначен дирижером 
Ленинградского академического 
Малого театра оперы и балета. В 
1970-м – художественным руко-
водителем и главным дирижером 
театра оперы и балета им. С.М. 
Кирова (с 1992 года – Мариин-
ский театр). В 1988 году, после 
смерти Мравинского, возглавил 
Академический симфонический 
оркестр Санкт-Петербургской, а 
тогда Ленинградской филармонии. 
Не назначен – избран музыкантами 
оркестра, о чем говорил так: «Я 
горжусь тем, что я дирижер «вы-
борный». Если не ошибаюсь, то в 
истории музыкальной культуры это 
первый случай, когда сам коллектив 
решал, кто его должен возглавить».

Еще во время работы в БДТ Те-
мирканов познакомился с Ириной 
Гусевой – молодой талантливой 
актрисой, ставшей вскоре его женой. 
Они прожили вместе больше 30 
лет – Ирина Константиновна ушла 
из жизни в 1997 году после тяжелой 
болезни. Как говорят родные, Ирина 
посвятила всю свою жизнь мужу. Бу-
дучи прекрасной хозяйкой с отмен-
ным вкусом, она старалась и умела 
наладить его быт наилучшим обра-
зом. «Ирина говорила о себе так: 
«У меня самая сложная профессия 
в мире – я жена Темирканова, - рас-
сказывает Геннадий Жанович. – Это 
был человек, который должен встре-
чать, провожать, принимать гостей и 
так далее. Она делала это все легко, 
красиво, с любовью». Единственный 
сын Темиркановых – Владимир 
Юрьевич – тоже известный музы-
кант, педагог, один из основателей 
Международного музыкального 
конкурса «Золотая арфа».

Говорят, масштаб личности и 
дарования Темирканова легче оце-
нить за рубежом – там, где он чаще 
выступал, где его общества искали 
монархи и первые лица государств. 
Для Кабардино-Балкарии же он был 
любимым сыном, хорошие вести о 
котором рады услышать все. Юрий 
Хатуевич приезжал сюда практиче-
ски каждый год – повидать родных, 
пообщаться, подышать воздухом. 

В эти дни Россия вспоминает 
великого музыканта. К родным и 
близким Юрия Темирканова обра-
тился президент России Владимир 
Пу тин: «Он был выдающимся 
сыном России, подвижником оте-
чественной и мировой культуры, 
великим музыкантом и творцом. 
Личностью поистине неординар-
ного масштаба. Юрий Хатуевич 
посвятил себя служению искусству, 
высоким духовным идеалам, щедро 
дарил людям свой талант и вдох-
новение, был открыт для добрых, 
благородных дел и начинаний. 
Светлая память об этом замечатель-
ном человеке навсегда сохранится в 
наших сердцах». 

Слова глубокой скорби и по-
чтения прозвучали и в обраще-

нии главы КБР Казбека Кокова: 
«Глубоко порядочный, невероятно 
добрый, гениальный и при этом 
скромный и трудолюбивый, Юрий 
Хатуевич пользовался всенародной 
любовью и уважением. Масштаб его 
личности для российской культуры 
трудно переоценить. Его творчест-
во принадлежало не только России, 
но и всему миру. Скорбим. Юрий 
Хатуевич Темирканов — один из 
выдающихся сынов Кабардино-
Балкарии. Память о нем будет вечно 
жить в наших сердцах».

3 ноября в Музыкальном театре 
на траурном мероприятии памяти 
маэстро собрались представители 
власти, работники культуры, по-
клонники, сотни жителей и гостей 
республики. Они несли цветы к 
портрету величайшего дирижера 
современности. 

«Юрий Хатуевич Темирканов 
ушел из жизни, я думаю, застав 
врасплох каждого из нас, - сказал 
министр культуры КБР Мухадин 
Кумахов, обращаясь к собравшим-
ся. – Это была целая эпоха – Те-
миркановская – и тяжелую утрату 
понесла не только российская 
культура, но и мировая, потому что 
такие дирижеры рождаются раз в 
сто лет. Юрий Хатуевич был велик 
во всем, во всех своих человеческих 
качествах – такого искрометного 
юмора, такой самоиронии не было 
ни у кого. Я счастлив, что повстре-
чал его в своей жизни». 

Многие не скрывали слез, близ-
кие и коллеги по цеху делились вос-
поминаниями и своими эмоциями. 

«Мы счастливые люди, потому 
что нам повезло жить в одно вре-
мя с этим великим человеком. С 
человеком, о котором, пожалуй, 
впервые не стыдно говорить такие 
слова, как «великий», «гений». Он 
действительно был великим, гени-
ем. Не только для нас, но и для всего 
мира. Я не был лично знаком с ним, 
к сожалению, но я как актер обожал 
смотреть, как он дирижирует. Он 
творил. Это был божественный 

человек», - сказал заслуженный 
артист РФ, художественный руко-
водитель Кабардинского госдрам-
театра им. А. Шогенцукова Басир 
Шебзухов.

«Очень тяжело говорить о Темир-
канове в прошедшем времени. Но 
мысль о том, что из нашего народа 
вышел такой всемирно известный, 
талантливый, человечный, умный, 
во всех смыслах артист с большой 
буквы наполняет гордостью. Когда 
он приезжал сюда, каждая встреча 
с ним была настоящим событием. 
Теперь нам остается только па-
мять. И пока я жив, я с теплотой и 
благодарностью буду помнить об 
этом человеке», - Юрий Балкаров, 
народный артист КБР, директор 
Русского драматического театра им. 
М. Горького.

Заместитель директора по кон-
цертно-просветительской работе 
Детской школы искусств №1, за-
служенный работник культуры 
КБР Ася Котовская отметила, 
что даже такая печальная новость 
принесла красоту в наши непрос-
тые будни: «Сегодняшнее утро 
я провела с Юрием Хатуевичем: 
в сеть выложили колоссальное 
количество фильмов с ним, о нем. 
Я снова открывала для себя этого 
человека, снова восхищалась им. 
Человек он необыкновенный хотя 
бы тем, что о чем бы он ни говорил – 
глаза у него всегда улыбались. Это 
его внутренний свет, его любовь к 
профессии, которой он занимался. 
Музыка была для него всем. Он был 
величиной номер один для Кабар-
дино-Балкарии, и он останется ею 
навсегда. Вечная ему память!»

Церемония прощания с дириже-
ром состоялась 5 ноября в Большом 
зале Петербургской филармонии. 

Похоронен Юрий Темирканов на 
Комаровском кладбище в Санкт-
Петербурге. 

Использован материал, опубли-
кованный в нашей газете в декабре 
2013 года, к 75-летию Ю. Темир-
канова.



11№45 – 8 ноября 2023ПСЫНЭ / ШАУДАН страница на кабардинском и балкарском языках

Жангы амалланы излерге, 
сабийлеге болушлукъ этерге 
таукелди

ГЪУЭГУАНЭ  ТХЫГЪЭХЭ ИТИНИУЛЮК

Жаш тёлюбюз къыралыбызны белгили 
вузларында окъууда, ишде жетишимлери, ху-
нерлиликлери, бла да айырмалы болгъанлары 
бла барыбыз да ёхтемленебиз. Аллайладан 
бири Гайыланы Алинады. Ол кесини эндиге 
дери алгъан къызыл дипломларына быйыл 
дагъыда бирин къошханды. Москвада «Са-
бийлени саулукъларыны миллет медицина 
тинтиу арасында» ординатураны жетишимли 
бошап, Медицинадан битеулю къырал экза-
менни «бешге» берип, таулу къыз айырмалы 
дипломгъа тийишли болгъанды. Алай бла уа 
врач-педиатр усталыкъны алгъанды. 

Алина ординатурада «педиатрия» ызда 
юйреннгенди, сабий кардиологияны жашы-
рынлыкъларына, бу бёлюмде тюбеген башха-
башха болумлагъа да тюшюннгенди. Эсигизге 
салайыкъ, къыралыбызны ара шахарында 
сагъынылгъан ара сабийледе тюбеген эм 
къыйын диагнозлагъа бакъгъан эмда багъар 
ючюн жангы амалланы излеген, тинтген да 
сынамлы арады.

Кардиологиядан сора да, Гайыланы къызла-
ры усталыгъын педиатрияны тюрлю-тюрлю 
бёлюмлеринде да ёсдюргенди. Башха-башха 
белгили профессорланы башчылыкъларында 
аслам затха юйреннгенди. Кесини усталыгъы 
бла байламлы аны хар ызыны энчиликлерин 
билирге итиннгенди.

– Саулукъ сакълауда педиатрия бёлюм – ол 
абаданлагъа къарагъан терапиячады. Биле-
сиз, терапевтни уа хар бёлюмден да ангылауу 
болургъа керекди. Белгили профессорладан 
тюшюннгениме, къыралыбызны эм даражалы 
араларында врачла, бирси илму ишчиле да 
къалай уруннганларын кёргениме ыразыма, 
– дейди кеси да.

Алина ординатураны бюджет бёлюмюне 
киргенин да белгилерчады. Ол дагъыда 
РУДН-ни ультразвук кафедрасында адамны 
чархында хар неге да УЗИ этерча усталыкъгъа 
да юйренип, анга шагъатлыкъ этген диплом 
да алгъанды. 

Ары дери уа ол Нальчикде 14-чю номерли 
гимназияны алтын майдал бла бошагъанды. 
Къайсы усталыкъны сайларыгъыны юсюнден 
ол кёп сагъыш этемегенди. Нек дегенде гитче-
лигинден да анасын, КъМР-ни сыйлы врачы 
Гайыланы Зухураны, жамауат къалай хурмет-
легенин, аны билимин, адамлыкъ ышанларын 
да кёргенди, аныча врач болургъа итиннгенди. 
Муратына жетер ючюн КъМКъУ-ну медицина 
факультетин къызыл дипломгъа бошагъанды.

Ол аны бла бирге кесибизни университе-
тибизни экономика факультетин да аллай 
даражалы диплом бла бошагъанды. Студент 
жылларында, ординатурада да болсун, ол, 
сынауланы угъай, семестрлени кезиулеринде 
окъуна бир «тёрт» да алмагъанды. 

КъМКъУ-да билим алып тебиреген кезиу-
юнден башлап, окъуу юйню волонтёр къауу-
муна къошулгъанды. Аны бирси келечилери 
бла бирге ахча жыйып, къартла бла сакъатла 
тургъан интернатха, Сабий юйге да аш-азыкъ 
продуктла, бирси керекли затланы да элтип, 
барысындан да ыспас сёзле эшитип тургъан-
дыла. Бу ызгъа атлагъан жыйылыулагъа ол 
Ростовха, Москвагъа, бирси шахарлагъа да 
баргъанды.

Пандемия болумгъа тюшюп, студентле 
дистанцион халда окъугъан кезиуде уа, Ре-
спубликалы сабий больницаны мурдоруна 
эм къоркъуулу инфекцияланы госпиталы 
экинчи кере ачылгъанында, ол «къызыл 
тийреге» медсестра болуп баргъанды. Ковид 
бла байламлы болумну ёз сынамы бла кёрюп, 
саусузлагъа къолундан келгенича болуш-
лукъ этгенди. Анда къошхан юлюшю ючюн 
КъМР-ни Башчысы Казбек Коковну оноуу 
бла Сыйлы грамотагъа тийишли болгъанды.

Аны бла да къалмай, хунерли къыз госпи-
тальда ишлеген кезиуюнде жыйышдыргъан 
сынамын хайырлана, «Дифференциальная 
диагностика коронавирусной инфекции» 
темагъа илму иш жазгъанды. Ол а «Скопус» 

тизмеге кирген даражалы журналда басма-
ланнганды. Аны дагъыда аслам илму статьясы 
белгили изданиялада чыкъгъандыла эмда ала 
бла бирси къыралланы алимлери да шагъы-
рейленирча онг барды. Бу ызда да ол башха 
шахарлада озгъан жыйылыулагъа, практика-
лы конференциялагъа къатышханды.

Волонтёрлукъ, илму иш бла да кюреше, «Са-
улукъ сакълауну жарсыулары студентлени-
медиклени кёз къарамлары бла», «Бюгюннгю 
илму: айныу жоллары эмда жарсыулары», 
«Жаш алимле медицинада» деген Шимал-
кавказ, халкъла аралы, битеуроссей кон-
ференциялагъа да университетни келечиси 
болуп баргъанды. Бу жаны бла болдургъан 
жетишимлери, айырмалы окъугъаны эмда 
жамауат ишге тири къатышханы ючюн окъуу 
юйню ректоруну Ыразылыкъ къагъытларына 
бла Сыйлы грамоталарына кёп кере тийишли 
болгъанды.

Дагъыда Гайыланы къызлары тыш къы-
раллы тиллеге кеси аллына тюшюнеди. Ин-
гилизча, тюркча да эркин сёлешеди. Битеу да 
кесини жетишимлери ючюн атасы Муратха, 
анасы Зухурагъа бла къарындашы Азаматха 
ыразыды. Ала аны не заманда да кёллен-
диргенлей, билимине ышаныргъа, таукел 
болургъа юйретгенлей, жашауда кёп затха 
тюшюндюргенлери ючюн.

Бюгюнлюкде уа Алинаны энди аспиранту-
рагъа кирирге мураты барды. Хунерли, би-
лимли къызны сабий кардиология жаны бла 
окъууун ёсдюрюрге кесибизни университе-
тибизде, Москвадан да белгили профессорла 
чакъырып турадыла. Сёз ючюн, таулу къызгъа 
кандидат диссертациясына башчылыкъ этер-
ге, аны бла бирге илму жаны бла да ишлерге 
ыразылыгъын РАЕН-ни академиги, РФ-ни 
сыйлы врачы, медицина илмуланы доктору, 
РУДН-ни бла РНИМУ-ну педиатрия кафедра-
ларыны профессору, сабий кардиолог, инфек-
ционист, Россейни сабий кардиологларыны 
ассоциациясыны вице-президенти Елена 
Александровна Дегтярёва кеси билдиргенди.

Педиатрияны «кардиология» ызын терени-
рек билиуде сайлауун тохташдыргъан жаш 
врач, усталыгъын къайда ёсдюрсе да, жаша-
гъан, ишлеген да туугъан жеринде этеригин 
айтады. Къадарын саусуз сабийлени ауруу-
ларын селейтир, аланы багъыуда хайырлы 
болурча эмда себеплик этерча амалланы излеу 
эмда хайырланыу бла байламлы этеригине 
ийнанады. Иши бла байламлы жыйышдыр-
гъан ёз сынамын къагъытха тюшюре, алай 
бла медицина илмугъа къошумчулукъ этер 
муратдады.

Трамланы Зухура.
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Имейте в виду, он настроен очень серьезно!
Окончание. Начало на стр. 1

- Подожди! А давай лучше с 
самого начала. С самого первого 
твоего увлечения роботами и 
строительством всякого-разного 
механизированного.

- Это в три года было, когда мне 
мой первый «Лего» подарили. Я 
стал из него собирать все, что мож-
но было. Лет в пять собрал город с 
автоматической кухней – там были 
вагонетки, которые подвозили 
«продукты» на кухню, миксер, 
блендер, печка – ненастоящая, 
конечно. Но этот город недолго 
просуществовал – вагонетка по-
пала в миксер, там застряла, и все 
сломалось. У меня всегда так – если 
что-то не работает или сломалось, 
я не расстраиваюсь, а продолжаю 
делать новое.

Когда я пошел в первый класс, 
уговорил родителей отвести меня 
на занятия в «Солнечный город». 
Кванториума там еще не было, он 
немного позже появился, но была 
секция «Робоквантум», где мы – 
первоклассники – собирали легкие 
механические устройства – нефте-
качалку какую-нибудь миниа-
тюрную – или пневмоустройства. 
Мне это нравилось. Сколько себя 
помню, я всегда что-то строил, 
конструировал, собирал. Друзья 
зовут в комп сыграть, я соглашаюсь. 
Садимся вместе играть, они сража-
ются в игре, а я строю самоходный 
дом на гусеничном ходу, который 
может работать как орудие. Ввожу 
его в игру, и мы всех побеждаем. 
Друзья говорят: «Вообще-то, ко-
нечно, в эту игру не так играют, но 
раз благодаря тебе мы выиграли, 
значит, ты все делал правильно».

Когда я в классе третьем был, в 
«Солнечном городе» «Кванториум» 
открылся, и я, конечно, сразу там 
стал пропадать. Года через три я там 
уже специалистом был!

- Вот прям-таки специалистом? 
Это когда ты начал во всех сорев-
нованиях побеждать?

- Побеждать в них я еще раньше 
стал. Но вы не думайте, что мне все 
так легко и просто давалось! Зна-
ете, сколько у меня ошибок было, 
иногда просто катастрофических! 
Однажды мы командой работали 
над сборкой вертолета, и я отвечал 
за тот механизм, который позволяет 
ему летать. И вот что-то там я напу-
тал, и вместо того, чтобы лететь по 
заданной траектории, наш вертолет 
взлетел и начал метаться, круша 
весь кабинет. Ужас! 

А однажды на соревнованиях 
я демонстрировал судьям своего 
робота на гидравлической тяге, 
ошибся немного с механизмом, по-
дающим воду, и мой робот «выстре-
лил» водой прямо на жюри – облил 
всех! Правда, это не помешало мне 
тогда занять первое место в конкур-
се – очень уж впечатлил этот робот 
жюри, им было вообще не обидно, 
что робот их водой облил, даже ве-
село. Ой, а с моим очередным «Ум-
ным городом» вообще невероятная 
история на конкурсе произошла! Во 
время демонстрации его возможно-
стей у меня внезапно как бешеные 
закрутились шестеренки, приво-
дящие в действие «атомный реак-
тор», и он взорвался! Натурально 
взорвался, осколки пластика раз-
летелись по помещению, эксперты 
в жюри чудом не пострадали. Я 
сначала сам испугался, но потом 
сориентировался по обстановке – у 
меня в этом городе пожарная часть 
была, и я вывел «на ликвидацию 
аварии» машины. И что вы дума-
ете? Все судьи подумали, что так и 
было задумано, и присудили мне 
призовое место!

- Ничего себе у тебя истории! Но 

объясни мне, что значит «с моим 
очередным «Умным городом»? У 
тебя их несколько?

- Да, этот уже 36-й по счету. Мы с 
моим руководителем проекта Тло-
станби Хабаловичем Татроковым 
постоянно его переделываем – что-
то убираем, что-то новое добавля-
ем. Сейчас в моем «Умном городе» 
есть автопоезд, который сам кур-
сирует по маршруту, автоматизи-
рованный парк аттракционов, кафе 
китайской кухни, думаю добавить 
умный кинотеатр, составляющий 
афишу, ориентируясь на запросы 
зрителей, умную школу с автома-
тизированным управлением всеми 
процессами внутри школы, умный 
дом – небоскреб, в котором будет 
даже свой транспорт – монорельсо-
вая дорога, проходящая сквозь него.

- Тридцать шестой умный город! 
Почему тебе интересен именно 
этот проект?

- Половину своей жизни я про-
жил в Москве, нередко и сейчас 
там бываю и очень ее люблю. Она 
ближе всех городов подходит к 
понятию «Умный город», даже 
несмотря на то, что в Казани есть 
знаменитый город-спутник Инно-
полис – наукоград, созданный для 
развития инновационных высоких 
технологий. Но Москва – моя осо-
бенная любовь, она – современная, 
постоянно развивающаяся.

Но вы не думайте, что я Нальчик 
не люблю. Конечно, люблю, иначе я 
бы не стал разрабатывать для него 
проект метротрама. Знаете, как 
говорят: если ты не можешь под-
строиться под местность, подстрой 
местность под себя. Вот я и стара-
юсь для нашего города, хочу, чтобы 
он был современным, высокотехно-
логичным, удобным для жителей, 
привлекательным для туристов и, 
что очень важно, был чистым и с 
хорошей экологией.

- И метротрам может в этом всем 
помочь? Где ты вообще видел этот 
вид транспорта?

- Впервые – в Волгограде. Там 
действует пока единственный в 
России метротрам. У него интерес-
ная история, началась она еще в 
СССР. Волгограду катастрофически 
не хватало транспорта в центре, 
трамвайные пути там не было воз-
можности проложить, а миллиона 
жителей не было, а значит, и метро 
нельзя было строить по нормам. Но 
выход был найден, благодаря… ри-
сунку школьника на конкурсе, где 
он нарисовал трамвай под землей. 
Вот так появилась идея метротра-
ма, и сейчас он является главной 
составляющей волгоградского 
транспорта.

- Ну, Волгоград – город-мил-
лионник, там это оправдано, а 
в Нальчике, где и трехсот тысяч 
населения нет, зачем этот твой 
метротрам?

- Нужен! Я очень хорошо изучил 
этот вопрос, много специальной ли-
тературы прочитал, исследований 
провел, я знаю, о чем говорю. Да, 
метро по нормам должно строиться 
в городе с населением от одного 
миллиона человек, но тут же не 
метро, а метротрам, это скоростной 
трамвай, линия которого проходит 
частично под землей, частично над 
землей, а в нормах нет ничего про 
него. Не запрещено, значит, можно 
строить.

Да, подземные и надземные 
эстакадные станции скоростного 
трамвая схожи по конструкции 
со станциями метрополитена, но 
отличаются от них в объемно-пла-
нировочном отношении. Длина 
пассажирских платформ станций 
метротрама – 60 метров, и рассчи-
тана на эксплуатацию поездов из 
двух перспективных восьмиосных 
вагонов. Полная длина станцион-

ного комплекса, включающего плат-
формы, вестибюль, подстанцию, 
вентиляционную камеру, кабельные 
отсеки, составляет около 135 ме-
тров, то есть вдвое меньше, чем на 
линиях метрополитена. Основные 
несущие конструкции станций 
состоят из сборного и монолит-
ного железобетона, конструкции 
тоннелей – в основном из сборного 
железобетона. Я же говорю, что 
основательно изучил этот вопрос!

- Обычный трамвай нам не по-
дойдет? Тоже ведь экологичный 
транспорт, да и дешевле обойдется.

- У них много разного! Скорост-
ной трамвай отличается от обычно-
го почти вдвое большей скоростью 
сообщения, высокой частотой и 
регулярностью движения, более 
высокой провозной способностью. 
Движение скоростного трамвая 
изолировано от других видов тран-
спорта и пешеходных потоков и 
осуществляется по обособленному 
полотну. Для питания электродви-
гателей через токоприемники вме-
сто контактного рельса в тоннелях 
используется контактный провод. 
И электроснабжение у подземных 
устройств другое.

Интервал движения скоростного 
трамвая в часы пик составляет 3-6 
минут, в межпиковое время – 6-7 
минут, что очень важно для города, 
где население быстро увеличива-
ется, а с ним растет и пассажиро-
оборот. 

- Ты и вопрос с населением тоже 
изучил?

- Конечно. Сейчас население 
Нальчика – 271 тысяча человек, 
к 2028 году будет 302 тысячи, к 
2032 – уже более 340 тысяч. Это, 
конечно, не точные цифры, но 
вполне возможные. Общественный 
транспорт в городе представлен 
в основном маршрутками, а они 
очень неудобны: вмещают неболь-
шое количество людей, в них не 
может зайти человек в инвалидной 
коляске или женщина с детской ко-
ляской. Поэтому нальчане все чаще 
отказываются от неэффективного 
общественного транспорта в поль-
зу личных автомобилей. В городе 
становится все больше транспорта, 
больше автомобильных пробок, 
хуже экология – ведь повышается 
нагрузка на природу нашей рес-
публики, а если эту проблему не 
решить, она потеряет главный свой 
козырь – природу, свежий воздух! А 
метротрам, повторюсь, является в 
первую очередь экологичным тран-
спортом, а во-вторую – пассажи-
ровместимым! А еще он привлечет 
в нашу республику туристов, ведь 
у нас будет первый метротрам на 
Кавказе и второй в России!

- Схему его ты тоже уже про-
думал?

- Да. Будет три ветки – одна 
основная и две «вспомогательные». 
Основная – красная – будет прохо-
дить по самым востребованным 
местам: от Горной до Дубков через 
весь город – по Кулиева, Ленина, 
Кабардинской, мимо «Солнечного 
города» в Дубки. Зеленая ветка 
пройдет от Искожа до Горной, синяя 

– от Александровки до Вольного 
Аула. Станции будут и надземные, и 
подземные. Я для них уже придумал 
названия, архитектуру и дизайн.

- Сам?!
- Ну, если честно, не совсем сам. 

Я, к сожалению, не умею рисовать, 
пришлось мне обратиться за по-
мощью к нейросетям. По моему 
запросу они сгенерировали нужные 
изображения.

- И все-таки я думаю, что это 
очень затратный проект для та-
кого небольшого города, как 
Нальчик. Не находишь? Это же 
нужна техника для подземных 
работ, вагоны и многое другое.

- Во-первых, наш город – я изучал – 
стоит на грунте, удобном для ведения 
подземных работ. Вести их лучше 
всего в грунте, который не требует 
больших затрат на раскопку – пес-
чаном, глинистом – как у нас. Он 
может быть неоднородным подо 
всем городом, но в основном там 
песок и глина, что упрощает стро-
ительство. В районе Стрелки есть 
небольшое подземное озеро, но тут 
можно просто вывести метротрам 
на поверхность – вот видите, чем он 
еще удобен – можно варьировать 
путями: над землей и под землей. 

По поводу вагонов я тоже все 
изучил. Можно приобрести ва-
гоны «Татра Т3», которые делали 
в Чехословакии с 1960 года. Они 
самые распространенные в нашей 
стране – красно-желтые, все ви-
дели, наверное. Самый обычный 
небольшой трамвай стоит около 15 
миллионов рублей, большой трех-
секционный – 45, двухкабинный 
челночного типа – 50 миллионов. 
Если у Нальчика будет возможность 
приобрести вместо старых составов 
новые, то я даже могу посоветовать, 
какие брать. Это трамваи в модифи-
кации 71-911ЕМ «Львенок» – рос-
сийский пассажирский моторный 
четырехосный, четырехдверный 
односторонний трамвайный вагон 
с полностью низким уровнем пола, 
созданный  ООО «ПК Транспор-
тные системы» на мощностях Твер-
ского вагоностроительного завода. 
Можно эти вагоны взять. В Вол-
гоградской области три года назад 
их начали выпускать в Энгельсе в 
цехах бывшей «ТролЗы».

А техника нужная есть у наших 
соседей – в Северной Осетии-
Алании, там, как оказалось, есть 
несколько землепроходческих щи-
тов, которые применяются при 
сооружении разных тоннелей. 

- Честное слово, я уже готова 
сдаться и признать, что метро-
траму в Нальчике быть, уж очень 
ты тщательно изучил вопрос и все 
продумал. Ну а вдруг все-таки…

- Нет, никаких «вдруг»! Я намерен 
добиваться реализации этого про-
екта! В случае, если он не получит 
одобрения или будет тормозиться, я 
готов создать петицию для решения 
этого вопроса, готов подробно объ-
яснить нальчанам выгоды метро-
трама и призвать их совместными 
усилиями решить вопрос. Имейте 
в виду, я настроен очень серьезно.

Гюльнара Урусова, фото автора.
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Кикбоксинг
Спортсмены из КБР успешно выступили 
на чемпионате и первенстве стран 
Шанхайской организации сотрудничества 
(ШОС), которые прошли в подмосковном 
Раменском.

Соревнования собрали больше 700 спорт-
сменов из 16 стран.

В юниорском первенстве в дисциплине 
«лоу-кик» золотую медаль завоевал Алан 
Индароков, выступавший в весовой катего-
рии до 51 кг.

В этом же весе, но в состязаниях мужчин 
в дисциплине «фулл-контакт», серебряным 
призером стал Рустам Губжоков.

Темирлан Бляшев стал чемпионом в 
«фулл-контакте» в весовой категории до 60 кг.

Тренирует спортсменов Анзор Сасиков.

Спортивная борьба
В Москве прошел международный 
турнир «Борцовская лига Поддубного» по 
спортивной борьбе.

Борцы из КБР на этих соревнованиях заво-
евали восемь медалей.

Среди вольников сильнее всех в своих 
весовых категориях (до 57 и 65 кг) оказались 
Руслан Азаматов и Айдамир Шигалугов.

В состязаниях классиков золото в активе 
Альберта Хоконова (до 63 кг), Аслана Маме-
дова (до 67 кг) и Османа Шадова (до 130 кг).

Кантемир Шамурзаев стал обладателем 
серебра в весе до 77 кг.

Алим Кудаев и Сосруко Кодзоков выигра-
ли бронзовые награды в категориях до 82 и 87 
кг соответственно.

* * * 
Два спортсмена из нашей республики 
стали победителями проходившего в 
Воронеже Всероссийского турнира по 
греко-римской борьбе, посвященного 
памяти заслуженного тренера России 
Владимира Алехина.

Медали соревнований оспаривали около 
100 спортсменов из 20 регионов страны.

Ахмед Кайцуков выиграл все свои поедин-
ки в весовой категории до 77 кг, а Астамир 
Тенов не оставил шансов соперникам в ка-
тегории до 97 кг.

Тренируют спортсменов Тимофей Абазов 
и Мухамед Коготыжев.

* * *
В Нижнем Новгороде прошел 
всероссийский турнир по греко-
римской борьбе «Кубок ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского» среди юниоров до 21 года.

Бронзовым призером соревнований, в 
которых участвовали около 100 спортсменов, 
стал Асланбек Кишев из КБР, выступавший 
в весовой категории до 67 кг.

Тренирует призера Мурат Кишев.

* * *
Почти 350 спортсменов из 10 стран 
стали участниками Международного 
турнира по вольной борьбе среди юношей 
до 18 лет на призы олимпийского чемпиона 
Бувайсара Сайтиева, который прошел в 
Красноярске.

В весовой категории до 71 кг сильнейшим 
стал Ислам Кажаров, а Саид Гергоков занял 
второе место в весовой категории до 60 кг.

Тренируют спортсменов Руслан Нахушев, 
Игнат Грек, Анзор Уришев и Азамат Ажоев.

* * *
Две медали завоевали спортсмены из 
Кабардино-Балкарии на Всероссийском 
турнире по греко-римской борьбе, 
посвященном памяти Сергея Кирова.

Соревнования проходили в Кирове и 
собрали около 100 борцов из Узбекистана, 
Казахстана, Белоруссии и России.

Золото в весовой категории до 67 кг выиг-
рал Жамболат Локьяев, а Темиркан Хахоков 
поднялся на высшую ступень пьедестала 
почета в весе до 97 кг.

Тренируют спортсменов Юрий Локьяев и 
Анзор Карданов.

* * *
В Анапе прошел турнир по греко-
римской борьбе, посвященный памяти 
заслуженного тренера СССР Юрия 
Гордеева.

Юные спортсмены из КБР вернулись с этих 
соревнований с пятью бронзовыми медалями.

Их обладателями стали Адам Гоплачев (до 
30 кг), Алан Тлямихачев и Сулейман Кану-
коев (оба – до 32кг), Тамерлан Туганов (до 
41кг) и Инал Шигушхов (до 57 кг).

Тренируют ребят Тимур Табухов и Залим-
хан Жуков.

Каратэ
В спорткомплексе «Нальчик» под лозунгом 
«Спорт против террора» прошло 
первенство КБР по киокусинкай среди 
юношей и девушек 10-15 лет и юниоров и 
юниорок 16-17 лет. 

В турнире участвовали около 200 спорт-
сменов почти из всех районов республики, а 
также из Карачаево-Черкесии.

Победителями первенства стали Ильяна 
Шкахова, Ирина Смолянская, Дамира 
Тхазаплижева, Самира Афаунова, Имара 
Байкулова, Дана Кешокова, Имран Бат-
таев, Мухамед Мизаушев, Идар Афаунов, 
Александр Уханов, Инал Керефов, Мухам-
мад Гетиев, Ислам Кушхабиев, Валерий 
Хомченко, Инал Мурзаканов, Аскер Шаов, 
Данил Ананьин, Богдан Беркута, Камир 
Хоконов, Роман Конторин, Ислам Шидов, 
Даниил Терешин, Беслан Тимижев, Руслан 
Кашироков, Ренат Мендохов, Хаджимурат 
Курманов и Роман Ким.

Дзюдо
Около 800 юношей и девушек из 29 
регионов России, а также Азербайджана 
приняли участие в проходившем 
в Нальчике Кубке вызова РФСО 
«Локомотив» по дзюдо.

Из представителей нашей республики 
лучшими в своих весовых категориях стали 
Дилиана Шадова, Амирлан Унежев, Самир 
Абазов и Али Мулаев.

Серебряные медали на счету Алана Тим-
моева, Кантемира Азаматова и Ахмада 
Срукова.

Бронзу завоевали Радима Нахушева, 
Дарья Акимова, Даяна Бичоева, Камила 
Низамова, Салим Абазов, Беслан Кудаев, 
Исрафил Алиев, Рустам Хуламханов, Ман-
сур Сижажев, Инал Джафаров и Дамир 
Кунашев.

Волейбол
В спорткомплексе «Терек-Олимп» прошел 
региональный этап первенства России по 
волейболу среди девушек до 18 лет. 

Соревнования, организованные совмест-
но министерством спорта КБР, Федерацией 
волейбола КБР и спортивной школой №1 
по волейболу и мини-футболу управления 
по физкультуре и спорту администрации 
Нальчика, прошли в рамках спортивных 
мероприятий, посвященных Дню народного 
единства. В них приняли участие сборные 
городов и районов республики. 

Пройдя весь турнир без поражений, 
первое место заняла команда Черекского 
района. На втором месте волейболистки из 
Нальчика. Третье место в активе команды из 
Прохладного.

Лучшим игроком турнира признана Тамила 
Мокаева из Черекского района, а лучшей 
связующей стала нальчанка Дана Гаунова.

Легкая атлетика
В Прохладном прошли открытые 
чемпионат и первенство города по 
легкой атлетике, посвященные памяти 
тренеров.

Соревнования собрали более 200 спортсме-
нов из регионов Северо-Кавказского феде-
рального округа и Владимирской области. 

Абсолютно лучший результат в спринтер-
ском беге (60 метров) показал Тимур Кучуков.

Хасан Ахметов победил сразу в двух дисци-
плинах: беге на 600 и на 1000 метров.

В метании диска лучшим был Арсен Тха-
митлоков, в толкании ядра – Ислам Кодзоков.

Азамат Хакягов стал бронзовым призером 
в беге на 60 метров, Кантемир Озроков до-
бился такого же успеха в беге на 300 метров, 
а Назир Курашинов финишировал третьим 
на дистанции в 600 метров.

Художественная
гимнастика
В Нальчике в спорткомплексе 
«Гладиатор» прошел традиционный 
открытый турнир по художественной 
гимнастике «Горные ласточки», 
который в этом году посвящен 30-летию 
Парламента КБР. 

Награды соревнований оспаривали около 
350 гимнасток из Ростовской области, КЧР, 
Северной Осетии, Ингушетии, ДНР и КБР.

Победителями турнира в своих возрастных 
категориях стали наши гимнастки: Амира 
Шогенова, Медина Шамаева, Ирада Ма-
шукова, Дарина Блиева, Зарифа Конакова, 
Изабелла Гонибова, Амелина Улигова, Эл-
лада Канкошева, Иляна Урумова, Ландина 
Цыцкиева, Лалина Теуважукова, Бэлла 
Бербекова, Айдана Шикова, Элина Холова, 
Армина Максидова, Белла Коцева, Дарья 
Гусева, Лалина Хажикарова, Ирлана Хажи-
карова, Сафина Семенова, Элина Гуатиже-
ва, Самира Губачикова и Айсана Хаткутова 
(читайте также на стр.16).

Универсальный бой
Восемь медалей завоевали представители 
Кабардино-Балкарии на проходивших в 
Новосибирске чемпионате и первенстве 
мира по универсальному бою.

В соревнованиях участвовали более 600 
спортсменов из 36 стран, в том числе 14 бой-
цов из нашей республики.

Чемпионом мира стал Алим Канукоев, 
выступавший в весовой категории до 80 кг, 
он также выполнил норматив мастера спорта 
международного класса.

Золотые медали первенства мира завоевали 
Беслан Шомахов (до 65 кг) и Азиз Бедзинов 
(до 75 кг). 

На вторую ступень пьедестала почета под-
нялись Марат Кодзоков (до 55 кг), Муртаз 
Камготов (до 60 кг) и Алим Кибишев (до 
80 кг). 

Бронзовыми призерами стали Казимир 
Кодзоков (до 70 кг) и Анзор Бетуганов (до 
80 кг).

Тренирует наших спортсменов Руслан 
Бетуганов.

Грэпплинг
В подмосковном Наро-Фоминске прошел 
Кубок России по грэпплингу и грэпплингу-
ги, учсатниками которого стали около 
300 спортсменов.

Победителями в своих весовых категориях 
стали Мурат Хасанов (грэпплинг-ги) и Му-
хамед Урусов (грэпплинг). 

Тренирует спортсменов Руслан Шухоста-
нов.

Не справились с кадровыми потерями ВТОРАЯ ЛИГА. ДИВИЗИОН «Б». 
ПОДГРУППА 1Б 

Положение на 6 ноября
п/п Команды И В Н П РМ О
1. СЕВАСТОПОЛЬ 10 6 3 1 13-5 21
2. СКА 10 7 0 3 15-8 21
3. СПАРТАК Нч 10 5 2 3 12-9 17
4. АЛАНИЯ-2 10 4 3 3 18-15 15
5. ДИНАМО-2 МХ 10 3 4 3 14-11 13
6. БИОЛОГ 10 3 2 5 8-13 11
7. ПОБЕДА 10 2 2 6 14-25 8
8. ДИНАМО Ст 10 1 2 6 6-14 5

ПОДГРУППА 1А 
Положение на 6 ноября

п/п Команды И В Н П РМ О
1. МАШУК-КМВ 7 4 2 1 7-4 14
2. ДРУЖБА 7 3 2 2 6-6 11
3. РУБИН ЯЛТА 7 3 2 2 5-4 11
4. КУБАНЬ ХОЛДИНГ 7 2 2 3 5-4 8
5. ЛЕГИОН 7 1 4 2 6-7 7
6. АСТРАХАНЬ 7 9 4 3 7-11 4

СКА (Ростов-на-Дону) – «Спартак-Нальчик» 1:0 (0:0). Гол: Соломатин, 57.
СКА: Кармазин, Мамедов (Романов, 46), Булатников, Михайличенко, Щербань, 
Конокотин, Рзаев (Шульжевский, 87), Федоров (Мирзоев, 82), Юшко (Каштан, 46), 
Макаров (к), Назаров (Соломатин, 46).
«Спартак-Нальчик»: Кумыков, Маломусов, Березов, Масленников, Кадыкоев (к), 
Жангуразов, Хацуков (Блиев, 64), Торосян, Селяев (Гогузоков, 73), Макоев (Дмитриенко, 
77), Котов.
Наказания: Конокотин, 35, Федоров, 54 – предупреждения.
Удары (в створ ворот): 8 (3, 1 – штанга) : 5 (1). Угловые: 7:1.
Лучший игрок матча: Роман Романов (СКА).
Судьи: П. Шишкин (Тамбов), И. Типикин, Н. Нередько (оба – Краснодар). 
5 ноября. Ростов-на-Дону. Стадион филиала ФАУ МО РФ ЦСКА (СКА). 175 зрителей. 
+18 градусов.

Хозяева должны были открывать счет 
уже на 4-й минуте после первого же в матче 
углового. Однако после удара Михайличенко 
головой мяч попал в стойку ворот спарта-
ковцев.

Нальчане, приехавшие в донскую столицу 
без своих быстрых «крайков» Хачирова и 
Топурия, в их отсутствие в атакующих дей-
ствиях выглядели совсем беззубо. За всю игру 
гости нанесли лишь пять ударов по воротам 
Кармазина, и только один из них пришелся в 
створ. Произошло это на 41-й минуте, когда 
Селяев из пределов штрафной пробил прямо 
во вратаря.

Ростовчане, честно говоря, тоже не блиста-

ли в атаке, но во втором тайме после замен в 
перерыве перестроились и заиграли поактив-
нее. В итоге это закономерно привело к голу, 
который организовали игроки, вышедшие на 
замену. Взявший на себя функции распасов-
щика Романов бросил в прорыв Соломатина, 
который поразил пустые ворота, прокинув 
мяч мимо пытавшегося ему помешать Ку-
мыкова.

Пропустив впервые на втором этапе чемпи-
оната, «Спартак» потерпел первое поражение 
на этой стадии турнира.

Хасанби Биджиев, главный тренер наль-
чикского «Спартака»: - Нужно сразу сказать, 
что у нас были большие проблемы с составом 

перед этой игрой. Топурия пропускал по жел-
той карточке, Тлупов, Далиев и Хачиров, к 
сожалению, заболели. Мы приехали в усечен-
ном составе, у нас было очень мало игроков, 
хотя по такому вязкому полю нужны были 
свежие силы. Но я считаю, что та молодежь, 
которая вышла, те ребята, которые раньше 
получали меньше времени, проявили себя 
достаточно неплохо. Игра была компактная 
и упорная, но в футболе все решают эпизоды. 
Один эпизод – не подобрали мяч, потом вро-
де завладели им, но потеряли и пропустили 
контратаку и гол. Но все равно пытались 
играть в свой футбол, комбинировать, но 
уже в завершении нам чуть-чуть не хватило. 

Конечно, если бы были в привычном соста-
ве, наверное, больше моментов бы создали. 
Считаю, что матч был равным, но СКА свой 
эпизод решил, а мы не смогли. Вот и весь итог. 

Валерий Заздравных, главный тренер 
СКА: - Мы рады победе, но первый тайм меня 
разочаровал, ожидал, конечно, большего. Во 
втором благодаря тройной замене мы полно-
стью перехватили инициативу, были хорошие 
подходы, моменты, но не хватало последнего 
паса. Но в целом правильно вели игру и хо-
рошо, что забили. В принципе, второй тайм 
меня порадовал.

Результаты остальных матчей 4-го тура: 
«Динамо-2» (Мх) – «Биолог-Новокубанск» 
4:0; «Севастополь» – «Алания-2» 2:1; «Динамо-
Ставрополь» – «Победа» 2:2.

Результаты матчей 3-го тура в группе 1А: 
«Астрахань» – «Рубин Ялта» 1:1; «Машук-
КМВ» – «Дружба» 0:0; «Легион» – «Кубань-
Холдинг» 1:1.

В субботу, 11 ноября, «Спартак» на своем 
поле сыграет с «Севастополем». Начало 
матча в 14 часов.



лись прямо на месте, воодушевленные таким 
примером. Большим событием стало празд-
нование дня молодежи 24 июля, тогда была 
собрана большая мобильная скейт-площадка 
(помимо ряда других спортивных площадок), 
там парни показали настоящий класс. 

Такие городские мероприятия всегда при-
влекают внимание горожан. Например, на 
последней конференции, которая проходила 
у ДК Профсоюзов города Нальчика, были 

организованы мастер-классы по граффити и 
BMX, и такой «движ» не оставлял равнодуш-
ным никого: прохожие подходили, спраши-
вали, что это такое, интересовались, можно 
ли присоединиться. Налицо изменение 
отношения к уличным культурам. Алишер 
вспоминает, что когда-то у нас в городе был 
скейт-парк, но тогда все относились к заня-
тиям несерьезно: спортсмены пренебрегали 
защитой и часто травмировались, горожане 
тоже воспринимали его как «место встречи 
хулиганов». А сегодня многое изменилось, 
и скоро в городе обещают возвести новый 
скейт-парк, большой – площадью почти 1 км2: 
«Есть надежда, что в нашем городе этот спорт 

получит серьезное развитие, и не только этот, 
но и многие другие виды «уличного спорта». 
И это мотивирует заниматься еще больше». 

К слову, тема скейт-парка – именно то, что 
свело в общем проекте Алима Тхамокова и 
Салмана Заммоева. Год назад Салман оказал-
ся в числе приглашенных на одно молодежное 
мероприятие, где нужно было придумать 
свой проект. Самый удачный отправили 
бы побороться за грант. «Тема моего про-
екта оказалась очень близка с темой Алима 
Тхамокова, так что мы сразу обменялись 
телефонными номерами, списались, меня 
добавили в разные группы по темам уличных 
культур, - рассказывает Салман. – Людей по 
моему направлению было маловато, поэтому 
направления BMX и MTB мы объединили в 
одно, тем более что они очень близки друг к 
другу: это все трюковое катание на велосипе-
дах. И я стал там руководителем». 

Чтобы мы не запутались, Салман разъяснил: 
«BMX – это такое направление где люди ката-
ются на специализированных велосипедах. 
Чаще всего у них небольшие колесики, так 
ты можешь проще крутиться, прыгать. Люди 
катаются как на улице, так и в скейт-парках, 
велосипед BMX верткий, легкий. А MTB – 
направление, к которому я большей частью 
и отношусь – это такой маунтинбайк, горный 
велосипед по-другому. В целом, велосипеды 
абсолютно разные для каждого направления». 

Главной своей целью Салман видит разви-
тие – и собственное, и ребят. Разумеется, по 
данным видам спорта прежде всего, тем более 
что парни наблюдают за успехами популярных 
райдеров, вдохновляясь их мастерством. И это 
заряжает новых членов команды из КБР: «У нас 
появляется все больше людей, это не может не 
радовать. Новые люди, новые истории, новое 
общение». А самое главное: такая увлечен-
ность молодежи придает скорость в движе-
нии навстречу к воплощению главной мечты 
нальчикских спортсменов: созданию крутого 
скейт-парка в городе, благодаря которому 
уровень подготовки ребят станет еще выше. 

«Алиму огромная благодарность за то, что 
он все это организовал. Если бы не он, у нас 
не было бы такой возможности собираться 
таким огромным коллективом, получать 
столько положительных эмоций и профес-
сионально расти». 

Д. А.
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20-й финал
«Рыцарей закона»
В нальчикской СОШ №33 прошел юбилейный финал 
республиканского конкурса «Рыцари закона». Конкурс, 
организатором которого является МВД по КБР, проводится 
с 2003 года. Его цель – пропаганда здорового образа жизни, 
духовно-нравственное и патриотическое воспитание молодежи, 
противодействие экстремизму и терроризму.

В 20-м финале приняли участие девять лучших команд по итогам 
предварительных выступлений, которые проходили в городах и районах 
Кабардино-Балкарии.

Выступления конкурсантов по достоинству оценило компетентное 
жюри, в состав которого вошли сотрудники МВД по КБР, Следственного 
управления СК России по КБР, представители министерства просвещения 
и науки КБР, регионального отделения Российского движения детей и 
молодежи «Движение первых», а также председатель Совета ветеранов 
органов внутренних дел республики Муаед Пихов, заместитель предсе-
дателя Общественного совета республиканского МВД Жамал Бакуев.

Перед началом мероприятия с напутственными словами к юным участ-
никам обратились начальник отделения ООДУУП и ПДН МВД по КБР 
Рамеш Аббасов, председатель ветеранской организации Муаед Пихов и 
председатель регионального отделения РДДМ «Движение первых» Аслан 
Шипшев. Они пожелали ребятам успехов в соревнованиях.

Финалисты подготовили яркую и зрелищную программу, состоящую 
из театральных сцен, песен и современных танцев.

В своих сценках ребята артистично демонстрировали стремление стать 
успешными людьми, быть патриотами и любить свою Родину, показывали 
страдания наркоманов, алкоголиков и курильщиков. «Мы за здоровый 
образ жизни», «Наркомания, алкоголь и никотин – это пустые глаза», 
«Курение убивает» – эти и многие другие слоганы звучали в постановках 
школьников. 

По итогам конкурса лучшей стала команда МКОУ «Гимназия №14»         
г. Нальчик. 2-е место заняли ученики МКОУ «Лицей №1» г. Терек, на 3-м –  
ребята из МКОУ «СОШ им. Б.К. Утижева» с. Зарагиж Черекского района.

Победители и призеры награждены почетными грамотами министер-
ства внутренних дел республики и ценными подарками. В завершение 
мероприятия все его участники традиционно исполнили гимн конкурса 
«Рыцари закона».

BMX, MTB и «Новые улицы Нальчика»

День открытых дверей для кадетов 
Сотрудники СОБР «Эльбрус» Управления 
Росгвардии по КБР провели День открытых дверей 
для учащихся кадетских классов региона, сообщили 
в пресс-службе ведомства. 

В начале встречи командир отряда полковник поли-
ции Азамат Суншев рассказал об истории создания 
Росгвардии и специальных подразделений ведомства, 
стоящих перед сотрудниками задачах, а также о воз-
никновении Дня народного единства. 

«Подобные мероприятия помогают нам воспитывать 
детей в правильном ключе. Возможно, кто-то из ребят 
впоследствии свяжет свою жизнь со службой в право-
охранительных органах», - отметил офицер.

Кадеты почтили минутой молчания память погибших 

при исполнении служебного долга воинов правопоряд-
ка и возложили цветы к мемориалу.

Затем ознакомились с техникой и вооружением от-
ряда, экипировкой его бойцов. Росгвардейцы подробно 
рассказали о каждом из представленных образцов, ведь 
вопросов у юных гостей было немало. 

После ребятам показали тренировочный комплекс. 
Здесь кадеты попробовали свои силы на спецназовской 
полосе препятствий, а росгвардейцы продемонстри-
ровали им навыки высотной подготовки. Проведя 
инструктаж по технике безопасности, сотрудники 
Управления помогли желающим совершить спуск со 
здания, а в спортзале отряда состоялся мастер-класс 
по рукопашному бою. 

Мы продолжаем рассказывать о проекте «Новые улицы Нальчика» – ярком, свободном, 
где каждый молодой человек может найти себе занятие по душе: спорт и рисование, 
танцы и музыка. Где главное – талант, жизнелюбие и умение выразить красоту 
вольного духа улиц родного города. 

Наши сегодняшние герои – Салман За-
ммоев и Алишер Малахов. Они знают об 
MTB и BMX так много, что готовы делиться 
своими знаниями и умениями со всеми 
желающими.

Проект Алима Тхамокова «Новые ули-
цы Нальчика» («СМ» №43) реализуется 
по нескольким направлениям. Одно из 
них – это направление MTB и BMX. Салман 
Заммоев – руководитель этого направления, 
Алишер Малахов – заместитель председателя 
регионального отделения общероссийской об-
щественной организации уличной культуры и 
спорта «Улицы России» в КБР и активный про-
пагандист направления BMX. Оба они – совсем 
еще молодые ребята, которые решительно 
взялись за серьезное для жизни города дело. 

Как рассказывает Алишер, попал он в эту 
команду случайно: год или два назад друг 
добавил его в группу «Улицы России», ее реги-
ональное отделение. «Я тогда ничего об этом 
не знал, но постепенно меня вводили в курс 
дела, начал посещать разные мероприятия, 
конференции, а когда на одной из конферен-
ций Алим Тхамоков рассказывал, что нужно 
подключать больше людей к развитию всех 
уличных культур, он задал вопрос: «Кто хочет 
поработать над этим?», и я сразу поднял руку. 
Так мы начали работать. Потом Алим создал 
проект «Новые улицы Нальчика», спросил, 
хочу ли я быть его замом, я сначала решил, 
что он шутит, и, не раздумывая, сказал: «Да!», 
а оказалось, что он вовсе не шутил. Но мне все 
объяснили, что требуется делать, и я взялся 
за работу».

Алишера заметили, конечно, не просто 
так. Пусть до этого он не состоял ни в каких 
организациях, но зато был горячо увлечен 
BMX. И это было не просто развлечение – 
Алишер всерьез оттачивал свое мастерство 
в этом виде спорта (между прочим, в 2003 
году BMX был признан олимпийским видом 
спорта). Для тех, кто еще не знает, BMX – это 
трюковое катание на велосипеде, и так же 
называется сама конструкция велосипеда для 
этого катания. 

Вступив «в должность» заместителя, 
Алишер активно взялся за работу: готовил 

презентации на конференциях, искал людей, 
буквально горя своим делом. «Я большую 
часть времени стараюсь кататься, хотя, конеч-
но, учеба – я в десятом классе учусь, времени 
на это не так много. Но все равно выкраиваю 
каждую свободную минуту на эту работу». 

Главная задача для Алишера – вовремя от-
кликаться на все предстоящие мероприятия и 
собирать максимум людей, организовать, во-
одушевляя их потом своим примером. «Очень 
хочется показать людям то, чем мы занима-
емся. Показать и доказать, что мы не просто 
дети, которые веселятся на улице от нечего 
делать, а что это серьезное дело, в котором 
можно достичь самых серьезных высот, что 
это может стать настоящим смыслом жизни». 

У парней уже есть свои достижения: в авгу-
сте этого года, например, в Баксане проходили 
соревнования по BMX и самокатам. Многие 
участники продемонстрировали высокий 
уровень мастерства, другие пока тренирова-

Алишер Малахов Салман Заммоев



ОВЕН (21 марта – 19 апреля)
Хорошая неделя у Овнов. Ваш духовный и физический 

потенциал находится на высоком уровне, это обеспечит вам 
успех как в личных отношениях, так и в коммерческих делах. 
Покровительство влиятельных лиц способствует вашему 
подъему по служебной лестнице или принесет денежную 
прибыль. Вероятна возможность выигрыша либо подарка от 
любимого человека.

ТЕЛЕЦ (20 апреля – 20 мая)
У Тельцов настает благоприятный период, особенно для 

женщин. Возможно, вам пора переходить на следующий 
уровень развития. Новое знакомство может существенно 
повлиять на ваше мировоззрение, вырасти в серьезные и 
длительные отношения. Мужчины должны проявить реши-
мость для достижения цели. Будьте смелыми – делайте то, что 
считаете необходимым, и не беспокойтесь о последствиях.

БЛИЗНЕЦЫ (21 мая – 21 июня)
Близнецы, разложив по полочкам все свои дела на работе, 

приступайте к такой же систематизации в голове. Это позво-
лит не упустить дела, у которых «горят» сроки. И, скорее всего, 
придет решение давно мучившего вас вопроса. Составьте 
список дел и вооружитесь красным маркером для вычерки-
вания завершенного.

РАК (22 июня – 22 июля)
Раков ждут романтические свидания, обоюдно приятные. 

Устройте небольшую вечеринку для себя и своих близких, но 
избегайте чрезмерной еды и питья. Женщины будут заняты 
домашними делами. Нерешенные проблемы последних дней 
наверняка напомнят о себе. Общение с детьми сделает вас 
особенно счастливыми.

ЛЕВ (23 июля – 22 августа)
У Львов пришло время похода по магазинам в поиске по-

дарка. Если нет возлюбленного, то можно порадовать и себя 
любимых. Главное, непременно сделать такой красивый жест. 
Он улучшит настроение и повысит самооценку, а кому-то 
придаст новых сил на жизненном пути. Не стоит скупиться 
на благодарности тем, кто и вас захочет порадовать таким 
образом.

ДЕВА (23 августа – 22 сентября)
Звезды напоминают Девам: когда закрывается одна дверь, 

непременно открывается другая. Не нужно бурно реагировать 
на увольнение, если оно случится. Просто дайте себе пару дней 
отдыха, а потом оглядитесь. Именно в такие моменты появля-
ются долгожданные вакансии в компаниях вашей мечты. Не 
забывайте просить рекомендательное письмо у руководства 
или идти за помощью к бывшим коллегам.

ВЕСЫ (23 сентября – 23 октября)
Прекрасный период у Весов для того, чтобы отправиться 

на работу новым путем. Новый маршрут изменит не только 
внешний вид окружающей среды, но и принесет новое виде-
ние ситуации. Воспользуйтесь таким моментом и хватайте 
быка за рога. Делайте дела, решайте проблемы, в этом вам 
поможет повышенный заряд работоспособности.

СКОРПИОН (24 октября – 22 ноября)
Скорпионов могут позвать на светский раут, и блистать на 

нем вам поможет доброжелательная улыбка и уверенность 
в себе. Не нужно ходить за покупками в одни и те же места, 
сокровища вас будут ждать в новом месте. Не относитесь 
скептически к советам людей, которых вы не воспринимаете 
всерьез. Иногда такие люди доносят больше ценной инфор-
мации, чем близкие друзья.

СТРЕЛЕЦ (23 ноября – 21 декабря)
Неделя подходит для занятия общественными делами. 

Возьмите инициативу в свои руки и станьте организатором, 
например, субботника во дворе, или организуйте благотво-
рительный сбор. Советуем только все проверять. Возможно, 
вас заметят на этом поприще, и вы сможете сменить род 
деятельности на более интересный. 

КОЗЕРОГ (22 декабря – 20 января)
Проявите по максимуму свои лучшие способности. Для 

друзей и семьи станьте опорой и поддержкой. В работе 
проявите инициативу, покажите преданность общему делу. 
Обратитесь за помощью или помогите сами своим колле-
гам – это укрепит отношения в коллективе. И, конечно, не 
нужно напоминать, какими заботливыми вы должны стать 
для своей половинки.

ВОДОЛЕЙ (21 января – 18 февраля)
Энергетический потенциал Водолеев начинает возрастать. 

Это крайне положительно скажется на общении у женщин. 
Вы будете замечены всюду, где бы ни появились. Уверенность 
в собственной неотразимости, ум и оптимизм увеличат вашу 
популярность, а взаимоотношения с любимым человеком 
будут доверительными и гармоничными. 

РЫБЫ (19 февраля – 20 марта)
Следуйте сейчас по намеченному пути, не все получится с 

первого раза. Просто приложите больше усилий, и они обя-
зательно окупятся. Не нарушайте своего распорядка недели. 
Составьте список дел на ближайшее будущее так, чтобы в 
нем оставалось достаточно времени для отдыха. Прекратите 
общение с людьми, которые доставляют вам дискомфорт.
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Календарь настойчиво рекомендует подготовиться к 
покупкам, ведь 11 ноября отмечается Всемирный день 
шопинга. Родом этот праздник из Китая, где в 2009 году 
на одном из маркетплейсов был объявлен «Всемирный 
день шопинга». Маркетинговый ход был приурочен к 
китайскому Дню холостяка, который в Поднебесной 
отмечают также 11 ноября. Совпадение неслучайно. 
Покупкой с хорошей скидкой организаторы акции 
предлагают скрасить одиночество.

Кстати, шопинг приносит больше пользы не женщинам, а 
мужчинам. Тайваньские ученые утверждают, что положитель-
ный эффект от покупок в большей степени отмечен именно у 
мужчин. Да и в целом, как показывают исследования ученых 
разных стран, шопинг вреден только для кошелька. И то не 
всегда, ведь многие люди снимают стресс, даже не покупая 
одежду и аксессуары, а просто примеряя их. 

Многие психологи полагают, что факт непредсказуе-
мости и спонтанности во время шопинга идет на пользу 
душевному здоровью. Оказывается, незапланированные 
покупки радуют нас намного больше, чем те, которые мы 
планируем заранее.

Исследования также показали, что 74% женщин думают 
о шопинге каждую минуту. То есть почти тысячу раз в день. 

А еще доказано, что шопоголики не только чувствуют себя 
моложе, но они и позже стареют. А женщина за всю жизнь 
тратит на шопинг около 25 тысяч часов, а на изучение витрин 
в год уходит более 48 часов.

Кстати, хождение по магазинам – это физическая нагруз-
ка, которая вполне может заменить тебе час, проведенный в 
спортзале.

Заядлые шопоголики заранее ожидают старта продаж. 
Многие пользующиеся особым спросом позиции «улетают» 
с прилавков или страниц интернет-сайтов за считанные 
минуты. Количество совершаемых в День шопинга покупок 
исчисляется миллионами, а охват продаж – вся планета. Как 
в таком потоке не схватить лишнего, советуют психологи.

Отдай предпочтение качеству, а не количеству
Все мы носим несколько любимых вещей, а остальные 

немым укором лежат в шкафу. Лучше купить пару дорогих ба-
зовых футболок, чем пять дешевых. Первые и радуют больше, 
и прослужат дольше, и ощущать себя в них ты будешь совер-
шенно иначе. Потраться на пару качественных сумок, обувь 
и базовые вещи (те, которые носишь чаще всего). Именно 
они создают образ.

Не ведись на распродажу
Когда давно приглянувшееся платье подешевело настоль-

ко, что ты можешь его себе позволить, ты испытываешь 
безграничное счастье и бежишь в магазин. Но здесь таится 
опасность: скидки магическим образом делают желанными 
экземпляры, на которые в любой другой день ты бы даже 
не посмотрела. И вот ты уже несешь на кассу не только «То 
Самое Платье», но и шорты не по сезону и салатный клатч в 
придачу. В итоге ты получаешь шкафы, набитые одеждой, а 
носить все равно нечего.

Обдумывай каждую покупку
Импульсивные покупки незаметно истощают даже самый 

упитанный банковский счет. Бороться с ними легко: просто 
дай себе время подумать. Куда ты будешь носить обновку? Как 
часто? Сочетается ли она с остальным гардеробом или к ней 
придется специально докупать обувь и аксессуары?

Лучше заснуть и провести с мыслью о новой вещи ночь и 
даже повременить с покупкой пару дней. Не исключено, что 
завтра ты даже не вспомнишь о юбке, без которой вчера жизнь 
казалась не мила. Если не передумала, психологи советуют 
поискать аналоги среди своих вещей. Ведь наверняка может 
случиться, что по возвращении из магазина домой ты обнару-
жишь, что купила помаду в точности такого оттенка, что у тебя 
уже есть такая, только другого бренда. Или обладаешь двумя 
практически идентичными платьями, которые отличаются 
только формой выреза. Знакомо? Тогда не стоит торопиться. 

Так что, если покупки – ваша стихия, присоединяйтесь к 
этому празднику. Удачного и продуктивного шопинга! 

ДАТЫ НЕДЕЛИ: 11.11

Ответы на английский кроссворд в №44
Благополучие. Фольклор. Инцидент. Пустота. Арахнофобия. Дискотека. Конструктор. Держиморда. Лекарство. Экстраверт. 

Квартирьер. Дебют. Одиссей. Ориентировка. Лабрадор. Каберне. Триполи. Эвакуация. Опалубка.
ПАРОЛЬ: «Собака обжора, а кошка сластена».  

Вы агрессивны? Вы ненавидите людей? Вам хочется уни-
жать и причинять боль? Не знаете, как делать это законно? 
Стоматология ждет вас!

* * *
Диалог с таможенником на границе: 
- Откуда едешь?
- Из Германии!
- И что ты мне привез?

* * *
- Говорят, что в жизни человека студенческие годы самые 

лучшие, а я что-то пока этого в полной мере не ощутил. 
- Просто потом будет еще хуже...

* * *
- Насколько вы настойчивы в достижении своих целей?
- Я видел конец таблицы Ехсеl.
- Приняты.

Улыбнись!
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«Ласточки» слетелись в «Гладиатор»
В Нальчике прошли XI Межрегиональные соревнования 
по художественной гимнастике «Горные ласточки», 
посвященные 30-летию Парламента КБР. 

В этом году на ковре универсального спорткомплекса «Гла-
диатор» свое мастерство показали 350 гимнасток из 14 городов 
нашей страны, в том числе из Донецкой Народной Республики. 
«На наши маленькие соревнования впервые приехало 
столько спортсменок – причем интересных, хорошо под-
готовленных», - отметила главный судья соревнований, 
вице-президент Федерации художественной гимнастики КБР 
Наталья Короткова.

Поскольку соревнования были посвящены юбилею Пар-
ламента КБР, открыла их председатель высшего законода-
тельного органа республики Татьяна Егорова (на фото с Н. 
Коротковой). Она отметила, сколь приятно, что турнир по 
такому красивому виду спорта посвящен Парламенту: «Для 
России художественная гимнастика – культовый вид спорта, 
у страны в нем множество достижений. Российская школа 
художественной гимнастики была, есть и будет сильнейшей 
на планете». А министр спорта КБР Ислам Хасанов отметил, 
что Парламент КБР многие годы патронирует спорт в респу-
блике, в том числе и адаптивные его виды, и поблагодарил за 
это законодателей, проявляющих искренний интерес к юным 
спортсменам. 

Соревнования проходили в групповых упражнениях и ин-
дивидуальных программах, вплоть до уровня мастера спорта 
России. Наталья Короткова отметила несомненную пользу 
соревнований для юных гимнасток: «Для тренера каждого из 
регионов это возможность отобрать спортсменок для участия 
в предстоящих соревнованиях. Для самих гимнасток – воз-
можность посмотреть других и показать себя, то есть очень 
ценный соревновательный опыт». Гимнастки Кабардино-
Балкарии выступили результативно, заняв большинство 
призовых мест. Однако Короткова заметила, что она как тре-
нер полностью не бывает довольна никогда: «Мне все не так. 
Даже родители иногда жалуются, что хвалю их детей редко».

На торжественном закрытии турнира перед награждением 
Татьяна Егорова высказала сожаление, что состязания гимна-
сток подошли к концу: «Замечательные соревнования – яркие, 
динамичные и зрелищные, которые стали заметным событи-

ем в спортивной жизни региона». Спикер подчеркнула, что 
художественная гимнастика – это великолепный симбиоз 
спорта, культуры и эстетики. «Не все из вас стали победите-
лями, но повода расстраиваться нет: не бойтесь неудач, это 
путь к успеху!»

Егорова вручила первый Кубок Парламента КБР нальчанке 
Зарифе Конаковой. Это была высшая награда турнира, кото-
рую получили все победительницы. Среди них были предста-
вительницы всех регионов, участвовавших в соревнованиях, 
но в команде КБР оказалось больше всего призеров.

Победителями в своих возрастных категориях стали: Ами-
ра Шогенова, Медина Шамаева, Ирада Машукова, Дарина 
Блиева, Изабелла Гонибова, Амелина Улигова, Эллада Кан-
кошева, Иляна Урумова, Ландина Цыцкиева, Лалина Теува-
жукова, Бэлла Бербекова, Айдана Шикова, Элина Холова, 

Армина Максидова, Белла Коцева, Дарья Гусева, Лалина 
Хажикарова, Ирлана Хажикарова, Сафина Семенова, Элина 
Гуатижева, Самира Губачикова, Айсана Хаткутова.

Награждение проводили Татьяна Егорова, заместитель 
председателя Парламента КБР, олимпийский чемпион Мурат 

Карданов, председатель комитета Парламента КБР по физи-
ческой культуре, спорту и туризму Арсен Барагунов, пред-
седатель комитета по образованию, науке и делам молодежи 
Нина Емузова. По окончании награждения главный судья 
соревнований Наталья Короткова вручила награду и предсе-
дателю Парламента КБР – за внимание к самому красивому 
виду спорта и за то, что Егорова не пропускает соревнований 
по гимнастике, проходящих в Нальчике.

Юлия Верниковская.
Фото Т. Свириденко.


